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 during  October--December  when  a

 large  number  of  copulating  pairs  can

 be  seen  floating  near  the  rockeries  on
 nh.  A  large  number  of  haich-

 lings  which  fail  to  enter  the  sea  before

 dawn  are  preyed  upon  by  thousands

 of  migratory  sea  gulls  and  Mamadian

 predators  lke  dogs,  jackals,  hyenas
 and  panthers.

 ty

 ety.

 Poachers  in  big  groups  from  Digha

 in  Wes;  Bengal  anc  Balasore  in  ‘)rissa

 so  catch  thousands  of  sea  turtles  by

 nylon  nets  in.  violation  of  the  Wildlife

 rotection)  .Act,  1972,  and  sell  them

 mainly  ऑ  the  (10111 1. छ  market.  The

 most.  unfortunate  thing  is  that  the

 adults  and  their  eggs  are  also  collect-

 ed  by  those  poachers  from  the  rooker-

 ies  on  the  beach  and  trawlers  used  by

 them  for  fishing  in  the  vieinity  of  the

 reeding  ground  also  cause  accidental

 killings  of  seq  turtles.
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 I  suggest  that  Goyernment  of  India

 should  send  specific  instruction  to  छिन

 gulate  fishing  especially  during  the

 peak  mating  and  nesting  season  and

 for  tranSplanting.  of  the  sea  nests  to

 protect,  the  hatchlings  from  high  tide.

 Coast  guard  should  pegulate  fishing

 with  the  help  of  speed  boats  and  motor

 launches  in  the  off-shore  area  anc  on

 the  beaches.  and  estuaries  during  the

 peak  season,

 It  is  necessary  to  make  all  possible

 efforts  for  1he  preservation  of  the  sea

 turtles,  Therefore,  ।  further  suggest

 to  undertake  scientifiC.  research  on

 their  behaviour  pattern,  protection  in

 their  natural  habitat  and  proper  ex-

 ploitation  of  the  surplus  turtles  and

 eggs  without  affecting  the  population.

 (vii)  ed  to  increase  40  of  ric

 for  distribution  im  HKeral

 SHRI  (ए.  11.  BANATWALLA  (Pon.

 nani):  The  monthly  requirement  of

 rice  आ  Kerala  for  the  public  distribu-

 tion  system  :5  about  two  lakh  tonnes

 while  the  allocations  during  टान

 ber,  1982  and  January  and  february,

 1983,  have  been  barely  95,000  tonnes

 per  month.  It  may  here  be  noted

 that  during  1989  and  1981  the  monthly
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 allocation  was  1,35,000  tonnes,  During:
 the  five  months  from  December,  1981
 to  April,  1982,  the  monthly  quota  was
 reduced  to  90,000  tonnes,  then  +

 Government  of  India  was  obliged..  ta.

 raise  it  to  1,10,000  tonnes  from.  May, |
 1982.  However,  once  again  the  Cov-
 ernment  reduced  the  monthly  quantum

 arbitrarily  to  90,000  tonnes  in  Novem-.
 ber,  1982,  and  then  slightly,  enhanced .
 it  te  95,000  tonnes  which  is  the  present

 highly  inadequate  allocation,  The

 Situation  has  further  deteriorated  as

 the  arrivals  of  rice  in  the  State  of

 Kerala  has  become  negligible  because
 of  restrictions  imposed  hy  the  sur.

 plus  States.

 The  acute  scarcity  of  rice  is  having
 serious  repercussions,  Let  the  State.

 not  fall  a  victim  to  panic  and  chaos.  ।

 therefore,  urge  upon  the  Government

 of  India  to  raise  the  monthly  alloca-
 tion  so  as  to  restore  it  at  least  to  the.

 original  quota  of  1,35,000  tonnes.

 Further,  the  Kerala  State  Civil:

 Supplies  Corporation  has  sought  the

 permission  of  the  Government  of  ।-.

 dia  to  buy  about  1,00,000  tonnes  of

 rice  from  the  surplus  States.

 I  appeal  to  the  Government  of  न  -
 dia  to  see  that  the  food  situation  in.
 Kerala  does  not  go  out  of  contro]  and

 that  the  required  measures  are  taken.
 imamediately.

 1339  hrs.

 MOTION  OF  THANKS  ON  THE

 SIDENTS  ADDRESS—Contd.
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 [
 श्री  कुंवर

 रमा
 |

 कहूं  है,  आज  मुझे  अवसर  मिला है

 fe मैं  भी  उस  के  समान  में  कुछ  शब्द

 कहूं  ।  यूं  तो  राष्ट्रपति महोदय  ने
 अपने

 संक्षिप्त  भाषण  में  भारत  के  प्रशसनिक,

 सामाजिक  तथा  afer  ढांचे  के  कार्य-

 कलापों  तथा  आगे  राने  वाले  वर्षों  में

 देश  के  विकास  के  लिये,  देश  की  मजबूती

 के  सम्बन्ध  में  गागर  में  सागर  भर
 दी

 है,  फिर  भी  हमारे  विपक्ष  के  लोगों
 को

 उस  से  सन्तोष  नहीं  gar  है  ।  विरोधी

 पक्ष  के  लोगों  ने  जो  कुछ  ग्रालोचनाएं

 की  ह  इस  श्रभिभावण  के  सम्बन्ध  में,

 उन  के  संदर्भ  में  मैं  कुछ  बातें  कहना

 चाहता  हूं  ।

 यों तो  अभी  ब्र भा  जो  ध्यानाकर्षण  प्रस्ताव

 यहां  पर  था,  उस  पर  कुछ  बातें  हो

 रही  थीं  कि  एयर  फ्रांस  कौर  ईराक

 एयरवेज  के  कार्यालयों  पर  बम  फेंके

 गये  और  भ्र मे रिकी  एम्बेसी  और  यू०एस०

 एतबार  .  एम्बेसी  पर  मिसाइल  फैंकी

 गई  और  राष्ट्रपति  महोदय  ने  भी  कुछ

 इस  बात  का  संकेत  दिया  है  कि.  इस

 देश  में  भ्रातंकवादी,  चाहे  वे  विदेशी  हों

 यथा  देशी  स्वरूप  हासिल  कर  रखा  टो,

 सक्रिय  हो  गये  हैं  और  सरकार  को  इन

 के  दमन  के  लिए  सारी  शक्ति  लगानी

 चाहिए  ।  इस  माहौल  में  जो  ये,  घटनाएं

 घटी @,  उन  को  देख  कर  मैँ  इस  निष्कर्ष

 पर  पहुंचा  हूं  कि  भारत  की  उदार  नीति

 भी  एक  कारण  बन  गई  है,  जिस  की

 वजह  से  आतंकवादियों  का  दुस्साहस

 बढ़ता ही  जा  रहा  है  औ  सरकार  उत

 को  रोक  नहीं  पा  रही  है  ।  इसलिए  मैं

 सरकार  से  यह  निवेदन  करूंगा  कि  एसी  उदार

 नीति,  जिससे  देश
 का  TAT  पहुंचे,  सरकार

 को  नहीं  तनती  चाहिए  ।  ऐसो  उदार  निति

 से  देश  की  एकला पर  प्रहार  हो  रहा  है  |  पंजाब

 की  हालत आप  देख  रहे  हैं  ।  वहां  गय  कत:  वादी

 बातें की, जा रही हैं। भासाम जा  रही  हैं।  मरासाम  की  हालत  श्राप
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 देखें,  वहां  उग्रवादी  ततव  सक्रिय  हो  रहे  दें  ।  यह

 सब  उदार  नीति  के  कारण  है  ।  ए  से  माहौल में

 देश  तरक्की नहीं  कर  सकत। ?  श्राप  यह  देखें

 कि  हमारे  देश  ने  कितनी  तरक्की  की  है  ।

 आज  हमारा  देश  औद्योगिक  स्तर  पर

 संसार  में  छठा  स्थान  प्राप्त  कर  चुका

 है,  वैज्ञानिक  जनशक्ति  में  छठा.  स्थान

 प्राप्त  कर  चुका  है  कौर  दुनिया  के  आध

 देश  आज  भारत  की  तरफ  देख  WEI

 विज्ञान  एवं  कला  में  भी  हमारे  देश  ने

 बहुत  तरक्की  की  है  ।  अ्राणविक  राष्ट्रों

 में  हमारे  देश  का  चौथा  स्थान  है  और

 इस  तरह  से  हम  प्रगति  के  रास्ते  पर

 चले  जा  रहे  हैं  लेकिन  इन  आतंकवादियों

 की  वजह  से  हम  अ्रपनी  नीतियों  को

 पुरी  तरह  से  लागू  नहीं  कर  पा  रहे

 हैं  कौर  गांवों के  उन  लोगों  को,  जिन

 के  लिए  हमने  योजनाएं  बना  रखी  हैं,

 उन  को  उस  हद  तक  लाभ  नहीं  पहुंचा

 पा  रह  हैं,  जितना  कि  उन  कों  लाभ

 मिलना  चाहिए  |

 आज  ये.  टेरोरिस्ट्स  विदेशियों  की

 शकलों  में  हैं  Be  अपने  देश  के  भीतर

 भी  कुछ  ऐसे.  दलाल  हैं  और  कुछ

 एसी  पार्टियां  हैं,  जो.  साम्प्रदायिकता  से

 भरपूर  है  और  विदेशी.  शक्तियों  से

 मिल  कर  उन्होंने  आज  देश  में  एक

 Mitra  का  माहौल  खड़ा  कर  रखा

 हैं  ।  एशियाड  के  पूर्व  भी  इन  आतंक-

 वादियों  ने  और  पृथकतावादियों  ने  अपनी

 गतिविधि  को  बढ़ाया  था  कौर  जवाहरलाल

 नेहरू  स्टेडियम में  प्रथम  दिन  ही  रिवाल्वर

 ले  कर  आतंक को  फलाने  का  प्रयास

 किया.  था.  लेकिन  भारत  सरकार  ने

 श्रीमती  इंदिरा  गांधी  के  नेतृत्व  में  उस

 स्थिति  पर  काबू  पाया  कौर  एशियाड

 बड़ा  सफल  रहा  ।  उसी  तरह  से  इन

 आतंकवादियों  पर  चाहि.  वे.  पृथकतावादियों

 की  वजह  से  और  चाहे  उग्रवादियों  की

 बजह  से,  चाहे  पंजाब  की  वजह  से  या
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 रचना  है,  उस
 पर  कुठाराघात हो  ?

 एसे  माहौल  में  आज  श्रीमती  इन्दिरा

 गांधी ने  जो  कदम  उठाया  है,  उसके

 लिए  इन  विपक्ष  में  बैठने  बाले  लोगों को

 भी  सहयोग देना  चाहिए।

 मैं  प्राइम  मिनिस्टर ,  श्रीमती  इन्दिरा

 गांधी  से  निवेदन  करना  चाहूंगा  कि  एसे

 माहौल  में  आपकी  जो  उदार  नीतियां  हैं,

 उनमें  कुछ  परिवर्तन  आना  चाहिए
 |

 ant  उनमें  परिवर्तन  नहीं  लाया  गया  तो

 देश  की  जो  व्यवस्था है,  जिसको  हम

 33  वर्षों  से  चलाते  श्री  रहे  हैं,
 उसको

 आघात  लगेगा  |  कहा  गया  है--

 विनय  न  मानत  जल्दी  जड़,  गया  तीन  दिन  बीत

 बोले  राम  सकोप  तब  भय  बिन  होत  न  प्रीत  ।।

 जब  तक  इस  देश  में  विशेष  तत्वों,

 विशेष  लोगों  के  खिलाफ  भय  की  बात

 |  घट  रही  ३5

 न  4

 ४

 कन्नी मै  44551 रि...म

 के

 मु

 मैं

 है

 हि ट्रिक क ि हिं

 उम्मीदवारों की  जमानतें  जप्त हो  गयीं?  ॥

 बीजेपी  ने  सौ  सीटों  प:  चुनाव  लंडा

 और  सौ  सीटों  पर  ही  वे  हार  गयें  1

 उनके  सारे  उम्मीदवारों की.  जमातें  जप्त

 हो  गयीं  ।  उनका  तो.  मटियामेट हो  गया;
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 [श्रे  कबर  राम ]

 लेकिन  कांग्रेस  भाई  तो  रही  ।  इस  तरह

 से  अपनी  गर्दन  पर  ही  उन्होंने  चाक

 चनायावेइत वे  इर  बात  को  भूल  गये  कि  हम  भारत

 माता  की  वन्दना  करते  हैं  कौर  क्षेत्रो यता

 “की  भावना  को  बड़ावा  दे  रहे  हे  किवे  इस

 ati  को  भ  भूल  गये.  कि  इससे  भारत

 :
 माता  के  टुकड़े भी  हो  सकते  हैं  और  इससे

 कितना  अधिक  नुकसान  हो  सकता है  ।

 :इंस  तरह  से  श्रीमान  भी  निकल  सकता  2

 "पंजाब की  क्या  दशा  हो  रही  है  ?  जो  मांगें

 वेक  उप!  ग्रोर ग्रास  में  जिस  तरह  के  नारे

 लगाए  जा  रहे  हैं  उनसे  स्पष्ट  होता  है  कि  ये

 हिन्दुस्तान  से  अलग  होना  चाहते  हैं.  इसलिए

 में  कहूंगा  कि  इस  उदार  नति  में  परिवर्तन

 लाने.  को  श्रा्रश्यकता  है.  ताकि  इस

 MASA  के  माहौल  को  बनाए  रखा  जा  सके

 ait  इसके  लिए  कड़े  से  कड़े  उपायों  की

 आवश्यकता  पड़े  तो  वे  भो  किए  जाने  चाहिएं

 हम  विरोधी  दलों  से  भी  भ्रामरी  करेंग  कि  वे

 प्रधान  मंत्री  श्रीमती  इंदिरा  गांधी  के  हाथ

 मजबूत  करें  उन्होंने  जो  भी  स्टेटमेंट  पंजाब

 और  क़सम  के  बारे  दिए  हैं,  उनमें  उन्होंन

 हिन्दुस्तान  की  एकता  की  बात  की  है.  इस

 तरह  को  अचछी  नीतियों  को  रोधी  दलों

 द्वारा  बल  दिया  जाना.  चाहिए  में  समझता

 हूं  कि  ग्राम  ग्रामीण  ऋति  का  माहौल  खड़ा

 हो  चुका  है  शौर  उनकी  झ्रालोचनाएं  श्रमिक

 क्रांति  पर  हो  सकती हैं  हम  भ्र पना  सर  सका

 ana  हैं  लेकिन  ग्रामीण  नीतियों  को  लेकर

 :  इतनी  तीव्रता  से  इतने  दृढ़संकल्प
 से  हम

 आगे  बढ़ते  चले  जा  रहे  हैं  श्रीमती  गांधी

 के  नेतृत्  में  उनकी  प्रशंसा  की  जानी

 चाहिएं  जेसा कि  मेंने  पहले  कहा  कि  विश्व  में

 आणविक  शक्ति  में  हमारा  चौथा  स्थान  है,

 उद्योग  में  छठा  स्थान  है  वैज्ञानिक  शक्य

 में  छठा  स्थान है.  दुनिया  के  छोटे  नवोदित

 “राष्ट्र  हमारी  तरफ  देख  रह ेहैं.
 वे  सोचते

 हैं  कि  इनसे  हमें  मदद  मिल  सकती  है  एसे

 “माहौल  को  बरकरार  रखने  में  यदि  विपक्ष

 नका  सहयोग हमें  मिलता  है
 तो  दुनिया के
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 शक्तिशाली  देश  हमारे  सामने  घुटने  टेक  सकते

 हैं.  इसलिए  हमें  आज  इस  माहौल  को  बर-

 करार  रखना  है  में  थोड़े  शब्दों में  अपनी  बात

 समाप्त  करूगा  जिस  तरह  से  राष्टर्पात

 महोदय ने  अपने  अभिभाषण  में  गागर  में

 सागर  भरा  है  ।

 a  विपक्ष के  लोगं!  को
 बताना  चाहता  हूं

 कि  वे  यहां पर  और  विध।नसभाश्रों में

 अपनी  श्रावाज  बुलन्द  करते  हैं  कि  हम  श्रमिक

 फ्री पर  प्रगति  नहीं कर  रहे  हैं.  लेकिन  बीस

 सुतरी  कार्यक्रम  जो  भावाहेवहएक है  वह  एक  ऐसा

 कार्यक्रम  है  जिस  तरह  से  हनुमानजी  धौलगिरि

 पर्वत को  लंका  से  उठा  लाए  थे  जिस  वक्त

 लक्ष्मण  को  बाण  लगा  था  वे  जख्मी थे

 सारे  स्रोतों  को.  योजनाकारों के  माध्यम  से

 स्पेशल  कंपोनेंट  प्लान  के  माध्यम  से  देश  में  ,

 बीस  सूत्री  कार्यक्रम  की.  रूपरेखा  जो  सभी

 अंगों  को  छ  लेती  है  इस  तरह  का  यह  कार्यक्रम

 लाया  गया  है.  यह  कार्यक्रम  धौलर्गिरि  पर्वत

 के  समान  है  जो  हनुमान जी  लाए थे  यह  बीस

 सूत्री  कार्यक्रम  धौल गिरि,  पर्वत  की  संजीवनी

 बूटी.  है  |  समान  है  जो  श्रमिक

 शक्ति  हं  उसकी  मंशा  से.  ग्रोथ-प्रीत  है

 लक्ष्मण  रूपी  जमीन  रीव  लोगों  को  कमजोर

 वर्गों  को  भ्रनुसूचित  जाति.  और  आदिवासी

 लोगों  को  बहुत  लाभ  पहुंचाने  वाला है

 MR.  DEPUTY  SPEAKER:  You  are

 mentioning  my  name  without  taking

 My  permission.  Once  you  mentioned,
 I  was  keeping  quiet:  you  mentioned  se-

 cond  time.  90.  I  thought,  I  should  put

 the  record  straight.

 श्र  कुंज  रास  :  मने  श्रीमान्  का  नाम

 जरूर  लिया  है  लेकिन  यह  कहानी  मं  रामा-

 यह  से  निकालकर  बोल  रहा  हूं  भारतीय

 इतिहास  के  पन्नो ंसे.  तभी  विपक्ष  के

 लोगों  का  इतिहास  बन  सकेगा  राज  अपने

 देश  में  श्रमिक लड़ाई  चल  रही है  इसमें

 पालिटिकल  लड़ाई  नहीं  लानी  चाहिए  |  कोस्टा-
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 ट्यूशन न  व्यवस्था हैं
 उसको  फोलो  करने  की

 जरूरत  है  ।  राज  विपक्षियों  का  प्रहार  हमेशा

 देश  के  लिए  जो  इन्टरेस्ट  है,  जैसी  नीतियों  पर.

 होता  है  ।  अगर  उनका  प्रहार  जागृत  हो,

 'काबिले-तारीफ हो  तो  माना भी  जाता  है  ।

 उपा  पक्ष  महोदय,  अब  में  योजना  की

 तरफ  जाना  चाहता  हूं  ।  राज  जिस  शहर  में

 12वां  भ्र स्प ताल  है.  हां  1 3वां  भी  बन  जात!

 है  ।  योजना  मंत्री  को  इसकी  तरफ  देखने  की

 जरूरत  है  ।  उनकी  दृष्टि  वहां  जानी  चाहिए,

 जहां  सड़क  नहीं  है,  अस्पताल  नहीं  है  वहां

 सड़क  प्री  ग्र स्प ताल बनें
 ।  जहां  हवाई  अडडे

 हैं,  जहां  ट्रक  कौर  बसें  चलती  हैं  वहीं  पर  सड़क

 का  निर्माण  हो  रहा  है  ।  आज  देहात  का  पैसा,

 किसानों  और  गरीबों  का  पैसा  कर  के  रूप  में

 सरकारी  खजाने  में  भ्राता  है  wale  सरकारी

 'खजाने  मेंअ  के  बाद  वह  किस  तरह  से  खर्च

 किया  जाता  है,  इसको  देखने  की  जरूरत है  |

 योजना  विभाग  को  यह  देखना  चाहिए  कि

 जहां  सड़क  कौर  अ्रस्पताल  नहीं  हैं,  वहां  पर

 निर्माण  हो  ।  लेकिन,  आज  इसके  विपरीत  हो

 "रहा  है  ।  इसलिए  में  उनका  ध्यान  इस  तरफ

 श्प्राकषित  करना  चाहता हूं
 |

 अब  ग्रुप  शिक्षा  पद्धति  काले  लीजीए  |

 आज  हम  शीरानी  पुरानी  शिक्षा  पद्धति  को

 भूल  चुके  हैं  ।  जो  शिक्षा  साबरमती  के

 आश्रम  में  या  विद्यापीठ  में  होती  थी,

 वह  समाप्त
 हो  गई  है  ।  राज  सब

 अंग्रेज़ी-दां  हो  गए  हैं,  पश्चिमी  विचारों

 से  श्रोत-प्रोत  होते  चने  जा  रहे  हैं  ।

 इससे  एस  लगता  है.  कि  भारतीय  संस्कृति

 को  भूलते  ले  जा  रहे  हैं।  मैं कल  एक

 'परिवार में  गया  था,  जहां  पर  एक  छोटा

 बालक  शिशु  सदन  में  पढ़ता है  ।  वह

 हमको  नहीं  जानता  था  लेकिन  उसने  कहा--

 झपने  कीमत  क्यों  बढ़ा  दी.  ?.  मैंने

 कहा,  हमने  कीमत  नहीं  बढ़ाई  है
 ।  उसकी
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 मां  ने  कहा,  तुम  कसे  कहते  हो
 कि

 इन्होंने  कीमत  बढ़ा  दी ।.  उसने.  कहा,

 इनकी.  पोशाक
 से

 पता.  चलता
 है.  कि

 इन्होंने कीमत  बढ़ाई  है  ।  इस
 प्रकार

 की

 बातें हम  देखते  हैं।  मैं  यह  सरकार को

 चेतावनी  देना...  चाहता  हूं
 कि

 ऐसे  स्कूल

 आपके  यहां  चल  रहे  हैं  |

 13.59  hrs.

 (Shri  1.  ।.  Shejwalkar  मं  1012.0  Chair)

 मैं  दिल्ली  के  बारे  में  बता  रहा

 हूं  जहां  सकड़ों  स्कूल  चल  रहे  हैऔर

 जहां  साम्प्रदायिकता की  भावना से  पढ़ाया

 जा  रहा है  ।  दस.  बरस
 के  बाद  जो

 संविधान में  आपकी  धर्मे-निरपेक्षता
 की

 व्यवस्था है,  उस  पर  प्रहार  होने  वाला

 है  ।  जो  सरकोजी-दां  होते  चले
 जा  रहे

 हैं,  वे  अपनी  संस्कृति.  को  भूल  चुके  हैं

 अर  पश्चिम  की  तरफ  देख  रहे  हैं।
 श्राप

 अ्रपनी  शिक्षा  पद्धति  की  तरफ  थोड़ी  सी

 दृष्टि  रखिए
 ।

 और  उसमें पहल  कीजिए

 ताकि  अ्रपनी  शिक्षा  जनहित  में  हो,  भारतीय

 संस्कृति.  के  आलोक में हो । में  हो  ।

 आवश्यक  वस् तुझ ों  की  तरफ  देखिये
 |

 आज  बजट  भी  आने  वाला  है  ।  रेल  बजट

 पेश  हो  चक  है।  यह  सम्भावनाएं, बढ़  गई

 हैं  कि  इसका  बोझ  सब  पर  पड़ेगा
 ।

 लेकिन

 मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  बझ  कम  से

 कम  गरीबों  पर  न  पड़े  1  इसका  इंतजाम

 ग्रावश्यक  वस्तु  की
 उचित  मूल्य

 की

 दुकानों  से  जो  सब्सिडाइज्ड  रेट  है  उस

 पर  उसको  मिलना  चाहिए  1  कपड़ा

 alt  अन्त  अवश्य  मिलना.  चाहिये  |

 सम्भावना है  कि  बजट  में  बहुत  सी  चीजों

 पर  मूल्य  बढ़  सकता  है  ।  प्रश्न  यह  है
 कि

 खाद्यान्न की  श्रुति  पर  गरीबों पर  बोझ

 न  पड़े  ।  प्री  प्रगग  उन  पर  भार  पड़ेगा

 तो  प्रशासन  पर  बुरा  असर  पड़ेगा  |
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 [air  wae  रमें]

 सभापति जी.  राज  पालियामेंट के

 मेम्बर  हों,  चाहे  लोक  सभा  के  या  राज्य

 सभा  के,  या  विधान  सभा  या  विधान

 परिषद्  के  सदस्य  हों  नगर  उनका  जीवन

 चरित्र  देखें,  “हज हूਂ  देखें,  तो  पाएंगें कि

 95  प्रतिश्त  सदस्यों  का  शौक  है  हरिजनों

 श्र  आदिवासियों की  प्रगति  के  लिए  काम

 करना  ।  हम  उठाते  गये  सब  ने  इसका

 जिक्र  किया  कि  वह  हरिजनी  कौर  आदि-

 बासियों  के  बीच  काम  कर  रहे  हैं  |

 लेकिन 33  वर्ष  हो  गए,
 जो

 देहात  में

 रहने  वाला  अनुसूचित  जाति  का  हैं  उसके
 घर  में  4  ईटें  राज  तक  नहीं  लगी  हैं  ।

 उसके  लिए  सारी  योजनाओं  में  व्यवस्थ

 की  गई  लेकिन  उसको  फ़स  कौर  कार्यकर्ता

 खा  जाते  हैं  और  अपने  प्रकार  बना  लेते  हैं

 लेकिन  हरिजन  का  कुछ  भला  नहीं  दोता  ।

 तो  33  वर्ष की  आजादी  में  एक  एक  पोली.

 टीसियन,  सामाजिक.  कार्यकर्ता,  चाहे

 वह  एम०  पी०  या  एप ०  एल०  ए०

 हो,  सभी  ने  अपने  जीवन  चरित्र  में
 इस

 बात  की.  व्यवस्था  जरुर  की  है  कि  हरि-

 जनों,  अझ्रादिवासियों  और  कमजोर  वर्ग

 के  उत्थान  के  लिये  काम  करें  ।  तो  क्या

 कहीं  मजाक  तो  नहीं  हो  रहा  है  कमज़ोर

 वर्ग  के  लोगों  के  साथ
 ?

 देहात  में  रहने  वाला

 जो  अ्रमीन  किसान  है  उसके  घर  में  तो

 ईटें  लगी  हैं,  लेकिन  बया  वजह  है  कि

 झोंपड़ी  में  रहने  वाले  के  घर  में  जो  दिन

 भर  धूप  में  काम
 करता  है,  एक  ईट  नहीं

 लगी  है
 ।

 बड़ा  किसान  छाता  लेकर  प्राणी

 पर  खड़ा  रहता  है  ग्रोवर  जो  मजदूर  खेत

 से  घर  लेटता  है  किसान  के
 घर  पर

 बेल

 बांधने के  लिये  तो.  किसान  देखता है

 भ्र पने  बेल  का  पेट  ।  उस  इन्सान  का  पेट

 नहीं  देखता  जो  जमीन  से  सोना  पैदा

 करता  है
 ।

 जहां  इस  प्रकार
 की

 मनोवती

 हों,  मम  की  मर्यादा इस  तरह  से  हो  और

 33
 साल  हो  रहे  हूं  हम  उनके  लिए  कहते

 हैं  स्पेशल  कम्पोनेंट  प्लान  बना  दी  हैं,  लेकिन
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 रहा  है  ।  शर  अगर  लाभ  नहीं  पहुंचेगा

 भ्र  स्पेशल  कम्पोनेंट  प्लान  के  नाम  पर

 सारा  रुपया  गरीबों  का  प्रमीरों  के  पेट  में।

 जायेगा  तो  झ्रान्दोलन खड़ा  हो  कर  रहेंगा

 यह  मैं  सरकार  को  बतला  देना  चाहता

 हू  |

 समपत्ति  मह.  दय  :  आपका  समय  हो

 चुका  है  कृपया  अब  समाप्त  कीजिए।

 शरत  कुवर  रास  :  अराज  ऐसे  गरीबों  वों

 जौ  अपने  पेट  के  लिए  आवाज  उठा  लेते

 हैं  तो  उसको  नक्सली कह  कर  मार  दिया

 जाता है  ।  इसके  लिए  सरक र  का  बार-

 बार  ध्यान  दिलाया  जा  रहा  है.  अगर

 कोई  किसी  गरीब  को  नक्सली  कहता है

 तो  पहले  उसकी  जांच  काल  ,  फिर  उसको

 मारो,  --लेकिन  सरकार  उसकों  प्रोटेक्शन

 देने  में  सफल  रही  है,  इसलिए,  कि  आज

 चुनाव,  सस्ता  नहीं  है,  मंहगा  है
 ।  इन्साफ

 सस्ता  नहीं  है,  बहुत  मंहगा  है,  इन्साफ

 ऐसा  मंहगा  है  कि  गरीब  नगर  राज  फांसी

 पर  भी  चढ़  जाता  है  तो  उसको  यहँ  भी

 पता  नहीं  है  अंग्रेजी  भाषा  की  वजह  से
 कि

 उसके  वकील  ने  किसी  कोर्ट  में  दलील  में

 कया  कहा  है  कौर  जज  ने  नया
 फैसला

 क्या
 है  और  क्यों  ऐसा  किया  हैं

 ।
 राज

 फांसी  के  तख्ते  पर  ऐसी  व्यवस्था
 में

 क्यों वह  लटके  ?

 जहां  समाज  की  व्यवस्था  एसी  हो  तो

 हमें  सामाजिक  सुरक्षा  के  लिए;  आगे  बंदना

 पड़ेगा  और  सब  तरफ  अनुशासन
 लाने  के

 लिये  हमें  एक  प्लेटफार्म  तैयार  करना  पड़गा,

 कानून  बनाना  पढ़ेगा  ।  बगैर  VAG  के

 देश  ग्राम  नहीं  चल  सकता  है  ।  इन्साफ

 की  तरफ
 सरकार

 ध्यान दे  ।  परर  इंसाफ

 होगा तो  देश  में  बहुत से  फ्रंट  पर
 जो

 सुविधाएं मिल  रही  हैं,  वह  समाप्त हो
 जायेंगी ।
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 aaa  सहोदर  :  अब  आप  समाप्त

 कीजिए  |

 श्री  हुवर
 रास  :

 मैं  कुछ  मांगे  रखकर

 अपनी  बात  समाप्त  करूंगा  |

 भूखमरी  को  मिटाना  बहुत  जरूरी  है
 |

 इसके  लिये  कानून  बनाना  बहत  जरुरी  है
 |

 नौकरी  में  अगर  किसी  परिवार  के  33

 आदमी  लग  हैं, या.  किसी  डिपार्टमेंट  में

 3  आदमी  लगे  हैं  तो  उसको  खत्म  करना

 चाहिए  ।  जिस  परिवार  में  लोग  पढ़े-लिख

 बठ  हुए  हैं,  उसको  नौकरी  मिलनी  चाहिए ।

 किसी  ब्यक्ति  के  पास  तीन-तीन  मोटर

 गाड़ी  नहीं  होनी  चाहिएं,  प्रगर  हैं  तो  उसक

 वापिस लेना  चाहिए  ।  किसी के  तीन-तीन

 टेलीफोन लगे  हैं  तो  उसकों  वापिस  लें
 |

 समानता  की  नीति  को  प्रपनाने  का  प्रयास

 करना  चाहिए
 |

 भारत  एक  गांव  का  देश  है  ।  शहर

 में  प्रशासन  है,  देहात  में  प्रशसन  नहीं  है।

 गांव  मेंआआज  सुरक्षा  नहीं  है  ।  देहात  की

 लाइफ  को  प्रोडक्ट  किया  जाये  ।  अराज

 देहात  को  लाइफ  बहुत  अशांत  है  ।  शाम

 को  कोई  बठ  नहीं  सकता  ।  खेत  से-  किसान

 वापस  जा  सकत।  है  या  नहीं,  यह  पता

 नहीं  चलता  |

 1983-84  का  जो.  बजट  आज

 मूव  हो  रहा  है,  उसमें  यह  प्राय  अन  होना

 चाहिए,  गारन्टी  दी.  जानी  चाहिए  कि

 गरीब  को  कपड़ा,  खाद्यान्न  कौर  दूघ  सस्ते

 दामों  पर  मिलेगा  |

 कोसी  योजना  प्रथम  योजना  का  भाग

 है,  लेकिन  वह  राज  तक  पुरी  नहीं  हुई,

 उसको  जल्द  से  जल्द  पूरा  करना  चाए  ।

 राजस्थान  में  जो  नहर  योजना  है,

 उसके  बारे  में  एक  कहावत  है  कि  बालू
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 ag  तो  सोना  झड़े
 ।

 उसको  पूरा  करना

 चाहिए  ।  वह  देश  के  लिये  एक  बहुते  लाभ

 दायक  योजना  है
 ।

 वह  मुल्क  को  खाना

 देगी |

 बिहार  की  योजनाओं के  बारे  में  मैं

 कहना  चाहता  हूं  कि  बाहर  सरकार।  ने

 माना  है  कि  सिंहभूम  में  एक  स्टील  प्लांट

 होना  चाहिए,  कहलगांव  में  एक  ताप  बिजली

 घर  की  व्यवस्था  होनी  चाहिए,  बरौनी  में

 पैट्रो-कम्पलेक्स होना.  चाहिए,  नवादा  में

 सिचाई  की  यंजन  ह,  जो  कि  खटाई

 में  पड़ी  है,  उसे  सकता  को  आगे  निका-

 लना  चाहिये  ।  वहां  मुख्य  न्यायाधीश  का

 पद  रिक्त  पड़ा  है,  उसको  भरना  चाहिए  ।

 जिसका कभी  शिलान्यास  हो  चुका  है,

 के  लिये  पूरा  फंड  देकर  उसका  निर्माण

 पुरा  करना  चाहिए |

 गंगा  नदी  से  बिहार को  कोई  फ़ायदा

 नहीं  है।  बिहार  को  भी  फायदा  पहुंचाने  के

 लिए.  उसमें  लिफ्ट  इरीगेशन  का  प्रबन्ध
 किया  जाना  चाहिए  ।  इतनी  बड़ी  नदी
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 [ai  mae  राम]

 होने के  बावजूद  बिहार  हमेशा  सूखे  के

 क्षेट में रहता है में  रहता  है  ।  अत:  लिफ्ट  इरीगेशन

 का  प्रबन्ध होना  चाहिए  ।  मोकामा  टाल

 को  दो-तीन  फसली  बनाने  का  प्रबन्ध  किया

 जाना  चाहिए

 ग्रस्त  में  मैं  इतना  ही  कहक  :  बैठ  जाऊंगा

 कि  उच्च  न्यायालयों  में  भी  उसी  प्रकार  से

 आरक्षण  की  व्यवस्था  होनी  चाहिए  जिस

 प्रकार  से  अन्य  जगह  है
 ।  कांस्टीट्यूशन त

 प्राचीन  होने  के  बावजूद  उच्च  न्यायालयों

 में  अभी  तक  उसकी  व्यवस्था  नहीं  है  अत:

 इसके  लिए  यदि  कोई  श्रमेन्डमेन्ट करने  की

 आवश्यकता हो  तो  उसको  करने  के  पश्चात्

 आरक्षण  की  व्यवस्था  वहां  पर  की  जानी

 चाहिए  ।

 इन्हीं  शब्दों  के  साथ  मैं  शाराइको  धन्यवाद

 देता  हं  और  श्रमिकों  बार-बार जो  घंटी

 बजाने  का  कष्ट  दिया  उसके  लिए  क्षमा

 चाहता  हुं
 |

 प्रा०  कल  कनार  शत  बत

 (  चित्तौड़गढ़)  :  सभापति  महोदय,  माननीय

 राष्ट्रपति  जी  ने  कृपापूर्वक  जो  अभिभाषण

 सदन  के  सम्मुख  दिया  है  उसपर  रखे  गए

 धन्यवाद  के  प्रस्ताव का  मैं  समंथन  करती  हूं  ।

 हम  पिछले  तीन  वर्षों  से  झ्रात्मनिर्भता

 गी  कौर  निरन्तर  बढ़  रहे  हैं  परन्तु  मुझे

 समझ  में  नहीं  आता  कि  विपक्ष  को  हमारी

 उपल  ब्धिपां  दिखलाई क्यों  नहीं  देती  हैं  ।

 जो.  करि।  नाइयों  देश
 के

 सामने  हैं  उनको

 तो  वे  बहुत  बढ़ा-चढ़ाकर  बतलाते हैं  लेकिन

 wean  हज़ारों  उपलब्धियों  का  सवाल है
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 ag  उनकों  दिखाई  नहीं  देशों  ।  ग्राम  हम

 90  प्रतिशत  श्रात्मनिर्भता  की  दौर  बढ़

 चुके  हैं  ।  हमारे  बंज्ञानिकों,  किसानों,

 टेक्निशियनों  ने  कितनी.  भ्रमित  प्रगति

 की  है  इसको  अनदेखा  नहीं  किया.  जा

 सरकता  |  श्रतारक्ष  विज्ञान  के  क्षेत्र  में  भी

 हमने  जो  सफलताओं  प्राप्त  की  हैं  AL  एक

 कीर्तिमान हैं  ।  रोहणी  560 को  भेजकर

 स्पेस  में  जाने  की  हमारी  जो  तैयारियां  हैं

 उन्हें  भ्रनदेखा  नहीं  किया  जा  सकता  |

 इसी  प्रकार  से  दक्षिणी  ध्रुव  पर  अनुसन्धान

 के  लिए  जो  द।  अभियान  दल  गए  हैं  उनको

 भी  अनदेखा  नहीं  किया  जा  सकता  ।  उन्होंने

 भी  नये  कीर्तिमान  स्थापित  किए  हैं  ।

 इसके  साथ  ही  साथ  हमले  समुद्र  इंजी-

 निर्धारण  के  क्षेत्र  में  भी  श्रन्तर्राष्ट्रीय  जगत

 में  एक  स्थान  प्राप्त  कर  लिया  है  ।  इसके

 अलावा  हमारी  सबसे.  बड़ी  उपलब्धि

 एशियाड  है  जिसने  हमारे  लिये  ओलंपिक

 का  द्वार  खोल  दिया  है  |

 यदि  हम  पिछली  सरकार  की  बातों

 का  अवलोकन  करें  तो  पता  लगेगा  कि

 उस  समय  हमारे.  ग्रन्तरराष्ट्रीय  संबंध

 बहुत  बिगड़ गए  थे  परन्तु  पिछने  तीन  सालों

 में  श्रीपति  इन्दिरा  गांधी  नेतृव  में

 हमारे  श्रान्तर्राष्ट्रीय  सम्बन्ध  न.  केवल

 सुधरे  हैं  बल्कि  उनमें  एक  नथा  कितना

 सामने  पाया है  ।  इसक ।  प्रत्यक्ष  प्रमाण

 यह  है  कि  भारत  में

 सातों
 गुटनिरपेक्ष

 सम्मेलन  होने  जा  रहा  है  ।  इतिहास  में

 पहली  बार  सौ  राष्ट्राध्यक्ष  इस  सम्मेलन

 में  यहां  भाग.  लेंगे  ।  विकासशील

 राष्ट्रों  के  बारे  में  ,  उनके  आधिक  विकास

 के  बारे  H  और  उनके.  राजनीतिक

 भविष्य  के  बारे  में  यह  सम्मेलन  wala

 करेगा  ।  पहले  यह  सम्मेलन  बगदाद  में

 होने  जा  रहा  था,  अक्तूबर  ,  1982  में

 यह  तथ  हुआ  कि  सम्मेलन  दिल्ली  में  किया
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 जाएं,  उसके  पश्चात  इतने  कम
 समय  में

 इतनी  भ्रधघिक  तयारी  कर  ली.  गई--इसको

 भी  अनदेखा  नहीं  किया  जा  सकता  है
 |

 इसके  अलावा.  हमारी  सबसे  बड़ी

 उपलब्धि  है  जनता  का  विश्वास  प्राप्त

 ae  ।  दक्षिण  में  क्षेत्रवासी  भावनायें

 फलाने  के  कारण  कुछ  हमारी  उ/लब्धि  नहीं

 हो  पाई थी  ।  परन्तु  दिल्ली  की  जो...  पनत.

 जिसे  हम  मिनी-भारत  कह.  सकते.  हैं,

 हिन्दुस्तान  का.  मस्तिष्क  कह  सकते  हैं,

 उसने  यह  दिखा  दिया.  कि  आज  देश

 '
 की  जनता।  श्रीमती  इंदिरा  गांधी  के

 साथ

 है
 ।

 उसी  का  यह  परिणाम  हुमा  कि

 भारतीय  जनाता  पार्टी के  अध्यक्ष  की  अपना

 इस्तीफा  देने  का  नाटक  करना  पड़ा  |

 मैं  यह  कहना  चाहूंगी  कि  क़सम  में  आज

 दो-तिहाई  बहुमत  के  साथ  श्री  हितेश्वर

 संख्या  द्वारा  सरकार बना  ली  गई  है,  इसको

 देव  कर  विरोधी  पक्ष  के  लोगों  में  बहुत

 प्रतीक  क्षोभ  है  ।
 असम  में  चुनाव  कराना

 एक  संवैधानिक  श्रनिवा्यता  थी
 ।  हम

 संविधान  से  भाग  नहीं  बढ़  सकते  थे,

 परन्तु  राजनीतिक  स्वार्थों  की  खातिर  वहां

 हत्यारों  का  जाल  बिछा  दिया  गया,  लखों
 -

 करोड़ों  रुपयों  की  सम्पत्ति  की  होली  जलाई

 गई  |  यह  श्राश्चयं की  बात  है  कि  हमारे

 पड़ोसी.  राष्ट्र  पाकिस्तान  कौर  बंगलादेश

 में  चुनाव  कराने  के  लिए  वहां  की  जनता

 आन्दोलन  कर  रही  है,  जब  कि  हमारे

 देश में  ऐसी  कई  पार्टीज़  थी,  जिन्होंने  चुनाव

 न  कराने.  के  लिए.  अपने  पक्षधर  को

 मजबूत  किया  लगातार  वहां  तीन  वर्ष

 से.  समझौते  को  बात  हो  रही  है  ।  कभी

 सन-ग्राफ-सायल  के  नाम  पर  झगड़ा,  विदेशी

 नागरिकों  के  नाम  पर  झगड़ा,  आखिर

 समझौते की  भी  एक  हद  होती है  ।  इस

 आधार  पर  कब  तक  चुनाव  को  रोका

 जा  सकता  था |  यह  कितनी  बिडम्बना

 है  कि  देश  का  नागरिक  दूसरे  राज्य  में  जाने

 पर  विदेशी हो  जाए  ।  क़सम में  बिहारी,

 बंगाली ओर  राजस्थानी  विदेशी हो  जायें  ।

 इस  बारे में  मैं  कहना  चाहती हूं  कि  जो

 लोकतान्त्रिक  ...  प्रक्रिया...  अपनाई  गई,

 उसमें  भारतीय  जनता  पार्टी,  जनता  पार्टी

 श्र  लोकदल  के  लोगों  ने  समर्थन  किया |

 विरोधी  दल  के  लोग  प्रपने  भ्रापकों

 गांधीवादी  कहत ेहैं  ।  उन्होंने  गांधी  जी

 की  समाधि  पर  जा  कर  भ  बात  की  शपथ

 खाई  थी  कि  हम  गांधी  जी  के  सिद्धान्तों को

 मानेंगे.  ।  गांधी जी  ने.  चोर-चोरी  कांड

 के  नाम पर  अपना  सारा  श्रानदोलन  खत्म

 कर  दिया,  लेकन  इन  पार्टियों ने  इस

 आन्दोलन  में  और  अधिक  घी  डालने  का

 काम  किया  ।  मैं  कहना  चाहती  हं  इस

 प्रकार  की  गतिविधियां  उन्हें  शोभा  नहीं

 देती  हैं  ।  दूसरी  ओर  सब  अकालियों के

 नाम  पर  आग  सुलगाने की  तैयारी की  जा

 रही  है  ।  मैं  ज्यादा इस  बारे  में  विस्तार

 से
 नहीं  कहना  चाहती  हूं

 ।
 केवल  राज

 स्थान  से  सम्बन्धित  जो  बात  है,  सिर्फ  उस  ०

 जिक्र.  करना  चाहूंगी  ।  अकालियों  क!

 मांग हैं  कि  रावी-ब्यास का  पान।  जो  राज-

 स्थित को  दिया  जाता  है,  उसको  कम  कर

 दिया  जाए  ।  इस  प्रकार की  बात  र  ज

 स्थान  के  लिए  कहना,  जो  कि  सूखे  और  भ्र
 कल

 से  ग्रसित  रहता  है,  एक  बहुत  बड़ा
 प्रन्या

 होगा  ।  31  दिसम्बर,  1981  को  सस

 होता  हुआ  था  ।  उसके.  उपेक्षा  करना

 एक  बहुत  ही  घोर  निराशा  की  बात है  1

 1955  में  यह  तथ  हुआ  था  कि.  राजस्थान

 को  87  लाख  घन-फुट  पानी  दिया  जाएगा  ।

 इसके  बाद  31  दिसम्बर, 1981  में  यह  निर्णय

 लिया  गया  कि  एक  लाख  यूनिट  पानी  दिल्ली

 के  लिए कम  कर  दिया  जाएगा  ।  हमने  इसको

 मान  लिया.  लेकिन  फिर  भी  इस  बात  पर

 ae  रहना  कि  राजस्थान को  पानी  कम

 दिया  जाए,  उचित  नहीं है  ।  राजस्थान

 के  हिस्से का  एक  बूंद  पानी  भी  यादि  कम  [कि

 गया तो  राजस्थान की  जनता  के  लिए  यह
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 [  प्रो०  निकला  कुमारी  शक्तावत  )

 घोर  अन्याय  होगा  ।  इसी  के  श्राघार पर

 हमने  राजस्थान.  कनाल  योजना  बनाई

 है,  जिस पर  हम  श्रब  तक  550  करोड़

 रु०  से  600  करोड़ ०  तक  व्यय कर  चुके

 हैं
 ।

 इस  योजना  कं  हमने  श्रपनेखून-पसीनेसे

 सींचा है  ।  दूसरी  योजनाकारों  का  काट  कर

 इसका  बनानेकी की  कोशिश की.  है.  लेकिन

 आज  यदि  पानी  को  कम  कर  दिया  गया  तो

 यह  राजस्थान  की  जनता  के  लिए  खून-

 खोलने
 की  बात  हो  जाएगी ।  इतिहास  इस

 बात  का  साक्षी  है  कि  राजस्थान का  जब

 मन  खौज  उठता  है  तो  उस  का  क्या  परिणाम

 होता  है ।  इसलिए  मैंआपके  माध्यम

 से  अकालियों  से  कहना  चाहूंगी  कि  राजस्थान

 के  हिस्से  का  एक  बूंद  पानी  भी  कम  करना

 उन  के  लिए.  बहुत ही.  विडम्बना  होगी ।

 प्रो0  निकला  कुमारी  शक्तावत :

 मैंने  त  भ्र भी  दो  मिनट ही  बोला है  |

 सभापति  महोदय :  आप  की  घ

 शायद.  भ्र लग  है,  यहां  की  घड़ी.  में

 9  मिनट हो  चुके  हैं,  श्राप  को  10  मिनट

 तक  बोलना है  ।

 प्रो०  निर्मला कुमारी  शक्तावत :

 मैं  यह  निवेदन कर  रही  थी.  कि  रावी

 ब्यास  नदियों का  उद्गम  पंजाब में  नहीं  हैं

 बल्कि.  हिमालय  में  है,  जम्म  काश्मीर

 मे ंहै,  इसलिए उन  का  एक  बूंद  भ  पातों

 कम  करने  का  शभ्रधिकार नहीं  है  ।.  पंजाब

 के  पास  पानी
 पहले  हग  बहुत  ज्यादा  स्रोत  हैं

 श्रण्डर-प्राउण्ड.  वाटर  भी  है,  इस  नियम

 1955  के  समझौते से  मुकरने  वाली  बात

 उनके  लिए  शोभा  नहीं  देती  है  ।  इसलिए
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 मेरा  भ्रनुरोध  है  कि  राजस्थान  MEET

 का  पानी  कम  नहीं  किया  जाना  चाहिए  /

 सभापति  महोदय  ,  20  सूत्री  कार्यक्रम

 हमारी  महान  उपलब्धि  है  ।  इस  के

 माध्यम  से  हमारे  गरीब  कौर  कमज़ोर  वर्ग

 के
 लोगों  को

 जितना  फायदा  पहुंचा है,

 इतिहास  साक्षी  है
 ।

 किसी  भी  युग  में  किसी  भी

 शासक  द्वारा  इस  प्रकार  का  फायदा  गरीबों

 को  नहीं.  पहुंचा  ।  परन्तु इस  बी+  सूत्री

 _  कार्यक्रम
 के

 सामने
 भो  एक  प्रश्न-चिहन लग

 जाता  है  और  वह  है--पावर-कट ।  राज-

 स्थान  में  बिजली  की  इतनों  ज्यादा  कर्म,  है

 कि  तमाम  इंडस्ट्रीज में  100  प्रतिशत  पावर-

 कट  है  ।  हमारे.  किसानों ने  भ्र काल  से

 जूझते हुए  अपने  खून-पसीने से  जो  थोड़ी-

 बहुत  फसल  बोई  थी  वह  भी  बिजली  के
 प्रभाव  में  खूब  सूख  रही है  ।

 राज-

 स्थान क!  200  लाख  यूनिट्स कं;  भाव-

 यकता  है  लेकिन  उसे  मिल  रहा  है--

 केवल  90  लाख  यूनिट  ।  इसलिए  मैं

 श्राप  के  माध्यम  से  निवेदन  करना  चाहूंगी कि

 हमारी  बिजली  की  कमी  दूर  की  जानी

 चाहिए ।  बदरपुर  से  भी  हमें  बिजली

 नहीं  मिल  रही  है  ।  राणा  प्रताप  सागर

 एटामिक  प्लांट...
 बहुत  दिनों से  खराब

 पड़ा है  |  उस की  एक.  इकाई  शुरू  होती

 है  तो  दूसरी  खराब हो  जाती  है  ।  कुछ

 दिन  पहले  25  दिनों  से  खराब  एक  इकाई

 ठीक हुई  थी  |  कोटा  थर्मल  पावर  प्लांट

 (ताप  बिजली  घर)  क.  स्थापना  की  गई

 थी  और  यह  आश  थी  कि  वह  15 '

 जनवरी.  तक.  शरू  हो  जायगा,  लेकिन

 वह  भी.  नहीं  हो  पाया |

 राजस्थान  के  उत्तर-पश्चिम  भाग  में

 लिगनाइट  का  बहुत  अधिक  भण्डार  है  ।

 यहां पर  फालना  में  ताप-बिजली -घर  की

 स्थापना  की  जा  सकती है.  ।  यहां  एक

 बात
 मैं  विशेष  रूप  से  कहना  चाहती  हूं--

 पावर-जेनरेशन का  काम.  केन्द्रीय  सरक  -
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 को  झ्र पने हाथ  में  लेना  चाहिए  ।  .  इस

 को  केन्द्रीय  सूची  में  रखा  जाना.  चाहिए

 ताकि  सभी  राज्यों  की  समस्या  का  समाधान

 हो  सक े।

 आज  हमारे  पास  थो रेनियम, यूरेनियम

 और  प्रोटेनियम की  कमी  नहीं  है  ।  अथाह

 भण्डार  हमारी  भूमि के  गर्भ  में  छिपा  हुआ

 है  ।  इस  के  आधार  पर.  8  इकाइयां

 लगाई  जा  सकती  हैं  ।  सरकार को  इस

 ओर  विशेष  ध्यान  देना  चाहिए  |

 राजस्थान के  कई  भागों में  जिंक

 निकला!  है.  ।  दरीबामाइन्ज़ और  श्रगूचा

 के  आधार पर.  सुपर-जिस के  कारखाने

 की  स्थापना  के  बारे  में  काफ़ी  लम्बे  समय

 से  चर्चा  चल  रही है.  ।  टेक्नीशियन ने

 भी  राय  दी  है  कि  इस  के  लिए  सब  से

 उपयुक्त  स्थान  राजस्थान का  चित्तौड़गढ़

 है  ।  मैं  निवेदन  करना  चाहती हूं  कि

 उस  ऐतिहासिक  स्थान  पर  ऐसा  उद्योग

 लगाने  से  वहां
 की

 जनता
 क।

 काफ़ी.  राहत

 मिलेगी.  कौर  जब  टेक्नीशियन  ने  ऐसी

 राय  दे  द।  है  तो  सरकार  का  जल्द  से

 जल्द  स्वीकृति  दे  देनों  चाहिए ।

 राजस्थान  में  पिछले  पांच  सालों  से

 भयंकर.  सूखा.  फैला  हुमा  है  ।  वहां

 की  जनता  को  पीने  का  पान  नहीं  मिल

 रहा  है,  किलो  तरह  की  फसल  वहां  पर

 पैदा  नहीं हो  रह।  है  |  अकाल  राहत के

 नाम  पर  कूछ  काम  शुरू  किये  गये  थे,  लेकिन

 राजस्थान  सरकार  को  मांग  थी--  हमारे

 यहां  22  हज़ार  गांव  तथा  डेढ़-करोड़  व्यक्ति

 अकाल  से  पंड़ित  हैं  ।  उनके  लिए  215

 करोड़  51  लाख  रुपये  मांगे  थे  अकाल  राहत

 के  लिए.  परन्तु  केन्द्र  सरकार  से  केवल

 29  कारों/  86  लाख  रुपये  ही  मिले  ।

 यह  बहुत  कम  राशि.  है  ।  इसलिए

 eda  सरकार को  इस  के  बारे  में  सोचना

 चाहिए.  क्योंकि  राजस्थान.  भयंकर  eae

 को  चपेट
 में  है  और

 उसे  बचाने के  लिए.
 निश्चित  तौर  पर  केन्द्रीय  सरकार  को  सक

 मदद  करन  चाहिए  |

 किलो  भो  देश  क।  आन  जाने  के  लिए,

 उस  के  विकास  के  लिए.  त.न  आधार-

 शिलाएं  ह  ।  एक  ता
 स्कूल,  दूसरो

 पंचायत  और  तीसरे  सहकारिता  ।  इन

 तनों  ही  क्षेत्रों  में
 हम  ने  बहुत  अधिक

 काम  किया  है  कौर  राजस्थान  सरकार  ने

 एक  नया  प्रयोग  शुरू  किया  है  परौर  वह  है

 'प्रशासन  गांवों  क।  कौर  और  आ्ने  वाले

 वर्ष  में  राजस्थान  का  जनता  को  एक  नये

 उपहार के के  रूप में  यह  एक  नव,  प्रयोग  वहाँ

 पर  शुरू  किया  गया  है  ।  मैं  यह  कहना

 चाहुंगा  किः  भ्रमों  तक  गांव  के  व्यक्ति  को

 एक  मांग  विलेम्बकार।  न्याय  व्यवस्था

 मिली  है
 औ  उस  से  वह  बहुत  पंड़ित रहा

 है  ।  कचहरी  और  वरक  लों  चककर  लगा

 लगा कर  वहू  परेशान  हो  जता है  ।  इस

 नये  कार्यक्रम  के  अनुसार  उसे  इन  परेशानियों

 से  छुटकारा  मिला है
 ।  इसलिए मैं  यह

 कहना  चाहूंगं  कि  इस  प्रकार  का  कार्य-

 ऋम  प्रशासन  गांवों को  ओर’  राजस्थान  के

 प्रभावी  देश
 के

 अन्य  प्रान्तों में  भी  शुरू  किया

 जाना.  चाहिए  ताकि.  वहां  पर  गर.बों  को

 mrad  से  न्याय  मिल  सके  ।  छोटो

 छोटा  खामियों  को  वजह  से  वे  जमीन

 के  मालिक  नहीं बन  पाते  कौर  जमन  का

 विकास  करने  के  लिए  वे  बैंकों  से  लोन

 नहीं  ले  पाते  ।  इन  सब  सुविधाआं

 को  हटाने  के  लिए.  “प्रशासन  गांवों  को

 ait  जेसे  कार्यक्रम  के  लिए  सभी  प्रदेशों
 ७

 को  आगे  बढ़ाना.  चाहिए  |

 मैं  ज्यादा समय  न  लेते  हुए  यहीं  कहना

 चाहूंगी कि  हमारा  जो.  विरोधी  पक्ष  है,

 उसको  नकारात्मक
 भूमिक  छोड़  कर

 एक  रचनात्मक  सहयोग  हमको  देना  चाहिये

 जिससे  हम  सब  मिल  कर  देश  को  आगे  बढ़ा

 सकें  ।
 यदि.  निकारात्मक  भू्मिका  बनी



 [  प्रो०  नीमला  कुमारी  शक्तावत  |

 रहेगा,  परौर  बम्बई  में  जो  मज़दूरों  क॑ं।  हड़ताल

 कपड़ा  मिलों में  चल  रह  है,  अकालियों की

 जो  मांगें  हैं  या  भ्रासाम  में  जो  चिंगारियां

 दहक  tr  हैं,  उन  में  यह  घी  डालने  का

 काम  होगा  |

 इन  शब्दों  के  साथ,  राष्ट्रपति  जी

 तेज।  भाषण  दिया  है,  उस  के  लिए  धन्यवाद

 प्रताव
 का  समर्थन  करती  हूं  ।

 SHRI  8:.  BANATWALLA  (Pcn-

 mani):  d०  not  want  to  be  unduly

 harsh,  but  look  at  the  clock.  For  a

 long  time,  there  is  no  Minister  of  the

 Cabinet  rank.  I  waited  for  the  custo-

 mary  lunch  hour  to  be  over.  After

 ऑ
 xe  can  understand  that  the  sancti-

 ty  of  this  House  has  been  much  under-

 mined  by  the  frontal  attacks  on  demo-

 cracy  and  scuttling  the  sanctity  of  the

 Budget,  Still  a  residuary  honour  is

 left  at  least.  This  is  not  the  first  time

 that  such  a  situation  has  arisen  on

 the  debate  on  the  President's

 Address,  Therefore,  my  strong  plea  is

 to  adjourn  the  House  till  some  Cabinet

 Minister  has  the  courtesy  to  enter  and

 see  that  the  honour  and  resnect  of  the

 House  is  duly  maintained,

 MR.  CHAIRMAN  You  have  expres-

 sed  your  views  very  strongly  and  force-

 fully.  I  think,  leave  it  to  them  to  rea-

 lise  it.

 THE  DEPUTY  MINISTER  IN  THE

 MINISTRY  OF  INFORMATION  AND

 BROADCASTING  AND  IN  THE  DE-

 PARTMENT  OF  PARLIAMENTARY

 AFFAIRS  (SHRI  MALLIKARJUN):

 The  Cabinet  Minister  is  just  coming.

 SHRI  CHITTA  BASU  (Barasalt):  I

 also  share  the  concern  of  our  Gistin-

 guished  friend,  Mr.  Banatwalla  thai  the

 Government  should  not  show  this  kind

 of  attitude  when  an  important  Gocu-

 ment  like  that  of  the  President  Ad-

 dress  is  teing  discused.

 However,  I  rise  to  express  my  re-

 gret  that  the  क16510 61115  Address,  as

 a  matter  of  fact,  does  not  reflect  the

 real  situaticn  now  prevailing  in  the
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 country,  Because  of  limitation  of

 time,  you  cannot  except  me  to  five  ऑ

 details  as  to  how  1  mude  tht  observa-

 tion  that  the  Presicent’s  Address  does
 not  reflect  the  actual  reality  of  life  in

 the  country,  1  will  only  put  across

 two  Or  three  instances  which  1  believe

 would  convince  the  House  that  the

 President’s  Address  lacks  the  reality

 which  obtains  today.  The  President

 has  been  pleased  to  remark  on  page

 No,  1  paragraph  2  that  the  public  dis-

 tribution  systhem  was  expanded  and

 made  more  efficient.  1  think  you

 would  permit  me  to  explode  this  myth.

 If  you  are  aware  of  the  actual  state  of

 affairs  regarding  the  stock  of  the  food-

 grains  in  our  country,  you  would  know

 that  the  total  foodgrains  stock  was  110

 more  than  15.5  million  tonnes  as  on

 July  1,  1982.  This  was  the  stock  with

 the  Government,  Out  of  this,  10  mil-

 lion  tonnes  was  wheat  and  about  5

 million  tonnes  was  rice,  You  will  be

 851(0१11511€त  to  know  that  50  per  cent  of

 the  stock  was  noi  fit  for  hum  २2  con-

 sumption.  So,  naturally  the  Goverr-

 ment  stock  diq  not  exceed  more  than

 10.5  million  tonnes  as  on  Ju'y  1,  1182.

 As  you  are  aware,  the  offtake  from

 public  distribution  system  is  cur-

 rently  reported  to  be  of  the  orde८

 of  15  milion  tonnes  per  annum  which

 will  pe  tne  stock  position  with  the

 Government  till  we  reach  May  1.

 Rice  procurement  can  never  exceed

 more  than  five  million  tonnes  in  our

 country.  This  year  it  is  believed,  and
 it  should  be  accepted  also,  that  because

 of  the  drought  conditions  prevailing
 over  a  large  part  of  the  country,  the
 rice  stock  cannot  exceed  more  than  3
 million  tonnes.  By  this  time  the  Gov-
 ernment  have,  in  their  wisdom,  import-
 ed  2.5  million  tonnes  of  wheat  from

 foreign  countries,  Naturally,  the  total

 food  stock  left  till  May  1  would  be

 10.5  million  tonnes  which  would  be

 the  residuary  plus  3  million  tonnes

 which  might  be  in  the  form  of  proc-
 urement  of  rice  and  2.5  million  tonnes

 by  way  of  imports,  Out  of  thee  the

 total  requirement  for  the  public  distri-

 bution  system  will  come  to  12,  mil-

 460



 461  Motion  of  Thanks  _PHALGUNA  9,  1904  (SAKA)

 नल  -  -  ु

 गप  -  hour  is  to  extend  the  [  ।

 -  ~~  a

 lion  tonnes,  leaving  only  3.5  million

 tonnes  for  the  rest.  of  the  year.  I

 think,  the  President  should  have  <nown

 all  these  things  that  the  stock  position

 of  the  country  is  very  precarious  and

 there  is  no  possibility  for  the  conti-

 nuance  of  the  supply  through  the  pub-

 xe  distribution  system.  23  friend

 Banatwalla  was  mentioning  about  the

 Kerala  situation,  I  ean  also  mention

 abuut  the  situation  in  West  Bengal.
 There  are  vast  areas  of  our  country
 which  are  denied  the  supply  of  foo/l-

 grains  through  public  distribution

 system.  ‘Even  if  we  accept  that  this

 Public  distribution  system  car  be  con-

 tinued,  I  have  got  great  doubts  that  it

 will  be  possible  because  of  the  food

 situation  which  I  have  just  new  men-

 tioned.  There  are  other  points  also

 to  be  taken  into  consideration,  If

 there  is  no  cheaper  rice  available  out-

 side  the  scope  of  public  distribution

 system  because  public  distribution

 system  is  not  thee  all  over  the  coun-

 try  and  is  limited  only  to  towns  and

 urban  areas  (Intcrruptions)

 PROF,  ?.  6  RANGA  (Guntur):  It
 is  in  rural  areas  also.

 SHRI  CHITTA  BASU:  Not  so  much.

 You  will  agree  w:th  me  that  we  have

 not  been  able  to  cover  the  entire  rural

 areas.  This  is  the  reality  of  the  situa-

 tion,  You  may  deny  the  reality—you

 May  have  that  satisfaction;  I  1०  not

 grudge  it—but  the  reality  is  that  the

 Public  distribution  system  does  not

 cover  the’  far-flung  villages  of  our

 country,  Thevefore,  even  if  you  cOn-

 tinue  the  public  distribulion  system,
 there  is  need  for  providing  cheaper

 foodgrains  for  the  rural  masses,  which

 means  the  necessity  for  larger  pro-
 curement.  I  say  that  the  Government

 have  failed  to  make  adequate  arrange-
 ments  for  mopping’  up  the  surplus

 from  the  cultivators.

 Then  there  is  the  question  of  pur-

 chasing  power.  Unless  vou  provide
 the  purchasing  power  to  the  rural

 masées,  even  if  rice  is  available,  they

 cannot  purchase  it,  As  a  matter  of

 fact,  while  the  necessity  (५  the  need

 ी  लम
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 am  bound  to  say  that  it  is  being  whit-
 tled  down.  Therefore,  the  satisfaction

 expressed  by  the  President  is  in  90

 way  related  to  the  actual  situation  of

 our  country,  particularly  with  regard
 to  foodgrains.

 The  Address  says:

 “This  year  the  Central  (करनाल

 ment  would  be  releasing  to  the

 States  about  8८.  7,000  million

 (Rs,  700  crores),  the  highest  in  any

 year  for  relief  to  victims  of  drought,

 floods  and  cyclones.”

 It  may  be  that  this  15  the  highest

 figure;  I  do  not  controvert  if.  but

 what  is  the  actual  need  for  providing

 adequate  relief  to  the  drcught,  flood

 and  cyclone  affected  people?  Here  I

 will  quote  the  editorial  comment  of

 the  Economie  Times  of  13th  Scptember

 1982:

 “For  the  four  States  of  the  eastern

 zone  alone,  Bihar,  Orissa,  West

 Bengal  and  Assam  the  total  bill  for

 drought  and  floods  would  come  to

 about  Rs.  2,000  crores.”

 While  according  to  the  editorial  com-

 ment  of  the  Economic  Times,  Rs.  2,000
 crores  are  required  to  meet  the  र

 quirements  of  the  drought,  flood  and

 cyclone  affected  people  in  the  ecastera

 region  comprising  only  four  States,  the
 President’s  Address,  expresses  satis-
 faction  that  the  highest  amount  of

 money  has  been  allotted  for  this  pur-

 pose,

 SERI  CHITTA  BASU:  So,  this  does

 is  only  the  Central  share,  The  States

 have  also  to  contribute  their  share,

 MR,  CHAIRMAN:  His  time  is  up.
 He  has  taken  ten  minutes,

 SHRI  e  BASU:  So,  this  does
 not  reflect  the  actual  situation  prevail

 ing  in  the  country.

 Then  I  come  to  the  20-Point  Pro-

 gramme,  the  most  tom-tomme2d  prc-
 gramme,  which  every  member  10711.0

 that  side  has  been  referring  to  ump-
 teen  times,  especially  the  success  part
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 of  it.  I  am  quoting  the  figures  sup-

 plied  wy  the  State  Government  upt.

 the  end  of  August  1982.

 Sir,  as  regards  the  programme  ol!

 land  allotment  to  the  landless,  it  is  74

 per  cent,  Mr.  Minister,  of  your  target.

 In  respect  of  Welfare  of  Schedules

 Castes  and  Scheduled  Tribes,  Mr.  ?r.

 ister,  it  is  only  16  per  cent  of  your

 target;  about  rural  employment  it  is

 cnly  28  per  cent;  about  rehabilitat’on

 of  bonded  labour.  it  is  only  27.5  pe

 cent;  about  house  ‘sites  allotment  it  is

 only  19.9  per  cent,  about  slum  क-

 provement,  if  js  only  20  per  cent;

 about  housing  for  economically  weax-

 er  sections,  it  is  only  24  per  cent;  us

 regards  village  electrification  it  is  only

 24  per  cent;  about  bio-gags  plant  et.

 it  is  only  11  per  cent:  for  (1111 2111-:

 water  projects  it  !s  35  per  cent.

 These  are  the  figures  given  by  the

 Congress(I)  run  State  Governments.

 It  is  the  compilation  of  figures  that

 they  have  given  (11271 ५]2६1011 1 .  There
 is  no  doubt  about  the  fact  ‘the!

 these  figures  are  also  inflated.  The  reu-

 lity  is  that  even  a  fraction  of  it  has

 not  been  implemented,  Therefo:e,

 again  the  President  has  not  apprise 1
 the  House  or  the  countrymen  of  the

 real  situation  obtaining  jn  our  couli-

 try.

 Sir,  again,  1  wanj  to  tell  them  that

 this  kind  of  20-point  programme  i$

 not  going  to  solve  the  basic  problem

 of  Our  country.  If  you  want  to  lift  the

 rura]  masses  from  the  abysmal  [फिनर

 ty,  there  should  be  structural  chan  ses

 in  the  society,  By  ‘structural  changes’
 in  the  society,  I  mean  there  should  be

 radical  change  of  income,  assets  and

 distribution,  whereas  the  20-point  pro-

 gramme  retains  the  existing  exploited

 system  and  by  retaining  the  exploit-

 ed  sysem  you  cannot  lift  the  village
 masses  from  the  morass  of  abysemal

 poverty,  Therefore,  Sir,  the  President

 again  has  not  the  courage  to  tell  the

 truth  to  the  country  and  to  the  House.

 Sir,  the  President  has  been  please  l
 (०  ‘mention  about  industrial  relations

 in  our  ccuntry.  ।  would  only  men-
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 tion  some  figures  again  to  prove  that

 his  statement  is  not  related  to,  the  ac-

 tual  state  of  affairs.

 The  number  of  mandays  lost  in  1981

 went  beyond  25  millions,  i.e,  4  mil-

 lioms  above  the  1980  figure,  though  it

 was  over  35  millions  in  1910,  The

 number  of  mandays  lost  in  the  public
 sector  almost  doubled  in  1981,  and  .n

 1982  the  figurt  has  reached,  Mr.  95,

 (interruptions)

 Again,  Sir.  one  important  thing  to

 be  taken  note  of  is,  wha;  is  the  num-

 ber  of  mandays  lost  due  to  lock-out?

 Mir,  Vyas  is  very  much  eloquent  [०

 say  that  it  is  because  of  the  Opposi-

 tion  Parties  it  is  because  of  the  activ:-

 ties  of  trade  unions  that  the  number

 of  mandayvs  lost  has  increased.  Dees

 he  know  what  is  the  number  of  man-

 Cays  lost  due  (०  the  lock-out?  [02०

 out  has  jnereased......

 AN  HON.  MEMBER:  Lock-out  ond

 closure,

 SHRI  CHITTA  छ.5 511:  Lock-out  ond

 closure,  yes.  But  I  have  not  ineluc-

 ed  ‘closure’.  ।  11.0 11.0  mentioning  ।  only

 about  lock-out,  ह

 lock-out  fuduy  hus  pecome  a  potent
 weapon  jn  the  hands  of  employers.  I
 will  come  toe  that  later  on.  if  you
 permit  me,  Tn  1978,  while  the  num-
 ber  of  mandays  lost  due  to  strike  wus
 15.009,  due  to  leck-out  if  was  12.000
 md  Something,  In  1979,  the  number
 of  mundasys  Jost  due  to  strikes  was
 25.000  and  due  te  lock-aut  jt  was  about
 8.000,  1  1981,  Sir,  the  number  of
 mandays  lost  dye  to  strike  was  15,000
 and  odd  and  the  number  of  mandays
 lost  due  to  lock-out  was  10.306  except
 in  1979  when  at  least  40  per  cent  of
 the  mandays  lost  was  que  to  the  lock-
 out,

 ९  101"छ  has  become
 &  coerceive  weapon  in  the  hands  of
 employers,  and  this  is  the  actual  state
 of  affairs  regarding  industrial  reli
 tions.

 Sir,  ।  :ा  sorry  10  mention  that  the
 President  has  not  heen  pleased  to
 identify  the  particular  reasons  for  the

 deteriorating  industrial  relations  in
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 our  country.  ।  can  say  With  all  the

 emphasic  at  my  command  that  it  is

 because  of  the  anti-labour  policy  pur-

 sued  by  the  Government  during  the

 past  one  or  two  years  that  the  indus-

 trial  relation  has  deteriorated  so

 much.  Again  to-day  I  want  to  warm

 them  that  if  they  continue  to  pursue
 this  kind  ot  policy,  the  industrial  re-

 lation  will  further  deteriorate  and  the

 working  class  of  our  country  is  nol

 going  tc  take  your  assault  lying  low.

 The  Fresident  has  not  really  depict

 ed  the  actual  =  gtate  of  affairs  in  our

 countr;  and,  therefore,  I  regret  ।  (१811-

 not  sssociate  myself  with  the  Motion

 of  Thanks.

 MR.  CHAIRMAN:  Shri  Bheravadan

 ८.  Gadhavi  is  not  there.  Shrj  Virdhi

 Chander  Jain,

 श्र;  वद्ध  चंद  जैन  (बाड़मेर)

 सभापति...  महोदय,  मौके

 अभिभाषण  पर  धन्यवाद  का  प्रस्ताव  जो

 हमारे  नेता  श्री  ब्रह्मानन्द  रेड़ी  ने  प्रस्तुत

 किया  है,  उसका  अनुमोदन  करने  के  लिए  मैं

 खडा  हुआ  हं  ।

 मैन  राष्ट्रपति  ज,  का  अभिभाषण

 wep  तरह  से  पढ़ा  हैं  ।  उन्होंने  उसके

 पेज  नं०  2.  पैरा  नं०  24  में  कहा  है  :--

 'माननीय  सदस्यगण  संतार  में

 आर्थिक  और  राजनैतिक  संकटों

 के  कारण  ज  तनाव  बढ़ा  है,

 उसका  मुकाबला  भारत  कंवल

 चौवसं,  एव तों  श्र  अयनों

 उत्पादन.  क्षमता  के  इष्ट तम

 उपयोग  द्वारा  हं,  बर  सकता है  ।

 भ्रष्टाचार,  और  कुशलता  से

 जूझने  के  अलावा,.  यह  भी

 सुनिश्चित  करना  होगा  कि  मत-

 भेदों  क  इस  तरह  प्रकटन न

 feat  जाये.  जिससे  हिंसा  भड़के

 या.  हमारी  धर्मनिरपेक्ष  लोक-

 तांत्रिक  व्यवस्था  कमजोर हो  ।

 पिछले
 तीन  वर्षों  में  हम  अपनी

 स्थिरता  और  प्रगति  को  बरकरार

 रख
 सके  हैं  ।  मेरा  हार्दिक

 aqua  है  कि  समस्त  राष्ट्र

 भारत  क  अखण्डता  का  बनाए

 रखने  और  उसके  कल्याण  तथा

 सम्मान  का  बढ़ाने  के  लिए

 मिलकर  काम  करे  ।/”

 यह  एक  विशेष  पैरा  है  श्र  मैं  इससे  विशेष

 तौर  से  :  गर्वित  हुआ  हूं  ।  राष्ट्रीय

 एकता  और  राष्ट्रीय  अ्रखंप्डता  राष्ट्र के

 लिए.  बहुत ६.  आवश्यक है.  भ्र भी  जो

 पथकत्ताथादी  ताकतें  सम्प्रदायवार्दा  ताकतें

 श्वैत्र्य  पाटियां  20 में  पनप  रही  हैं,  वह

 हमारे  लिए.  चुनौती  हैं  ।  उनका  हमें

 सामना  करना  है  ।  इन.  चुनौतियों का

 कांग्रेस  (आई)  पार्टी  ही  सामना  कर  सकती

 है,  शर  राष्ट्रीय  एकता क  मजबूत  कर

 सकता है  हमारी  पार्टी  ही  कर  सिर्फ़।  है।

 दूसरी  कोई  पार्टी  देश में  नहीं  है.  जो

 राष्ट्रीय  एकता  को  कायम कर  सके  भ्र

 देश क।  मजबूत  कर  सकें  |

 अर्भी  जो  स्थिति  पैदा  हो  रही  है

 दौर  जब  क्षेत्रीय  पार्टियां पनपी  हैं  विशेष

 कर  दक्षिण  में  पनपी  हैं,  उनसे  हमें  बहुत

 ही  चौकस  होना  है  कौर हमें  अपनी  पार्टी

 को
 भी.  मजबूत  करना  है  ।  अगर  हम

 ऐसा  नहीं  करेंगे,  केन्द्र
 स, बक

 मजबूत  नहीं

 करेंगे
 तैं  इसस  राष्ट्र को  खतरा है  ।

 इसलिए,  हमें  इन  चुनौतियों, का

 मुकाबला  करना  है
 ।

 हमारे  सामन  बहुत

 चुनौतियां  आं  रहीं  हैं,  असम  का  .  प्रश्न

 हू  |

 असम  में
 जब  बुना/८  हुए  तो  उसी

 प्रकार  की  स्नोतों  हमारे  सामने  आई  |

 चुनाव  जब  हुए  तो  वहां  इन  प्रतिक्रियावादी

 पक्षियों
 .  ने,  साम्प्रदायिक  पायों  ने
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 चुनाव  का  बहिष्कार कर  के  वहां  एक

 हिंसा को  प्रोत्साहन  दिया ।  हिसा

 को  प्रोत्साहन  देने  वाले  अभी  भी  जो  कदम

 उठा रहे हैं, रहे  हैं,  प्रभा  अखिल  भारतीय  जनता

 पार्टी  के  नेता  क़सम  के  बारे  में  जो  विचार

 प्रकट कर  रहे  थे,  वह  हिसा  को  प्रोत्साहन |

 दे  रहे  हैं  कौर  प्राग  सुलगाने का
 प्रयास

 कर  रहे हैं  ।

 इसलिए हमें  इन  पार्टियों  से  खतरा

 है  ।  यह  वहां  बन्द  का  .आन्दोलन कर

 रही  हैं  सनौर  वहां  हिसा  का  प्रचार  कर  रही

 हैं।  असम
 में

 जो  डेमोक्रेटिक  गवर्नमेंट

 का  गठन  हुआ  है,  उसका
 विरोध  करने

 के  लिए  इन्होंने  जो  कार्यक्रम  चलाया है

 उसका  हमें  डटकर  मुकाबला  करना

 है  ।

 दूसरा  प्रश्न  अकालियों  की.  समस्य!

 से  सम्बन्धित है  ।  हमारी  प्रधान  मंत्री

 जिस  प्रकार से  इस  समस्या को  हल
 कर

 रही  हैं,  जिस  प्रकार  से  कल  उन्होंने  उनकी

 की  है,  उसका  सारे.  देश  ने.  स्वागत

 किया  है  ।  पंजाब ने  तथा  सिखों  ने

 भी  इसका  स्वागत  किया  है  ।  उनकी

 शौर  उनको  मान  लेने  की  घोषणा  समय  पर

 की  गई  है  ।  परन्तु  जो  उनकी  राजनीतिक

 डिमाण्ड्स है  वह  इस  प्रकार की  हैं  कि

 वे  एक  प्रान्त  को  दूसरे  प्रान्त  के  मुकाबले

 में  संघर्ष  कराना.  चाहते  हैं  ।  श्राप

 जानते  ही  हैं  कि  हमारा  राजस्थान

 पांच  वर्षों से  भयंकर  अकाल  की  स्थिति

 से  गुज़र  रहा है  ।  जो.  रावी-न्यास

 समझौता  हुआरा  था  उसमें  इस  बात  को  ध्यान

 में  रखा  गया  था  कि  राजस्थान के  देगी-

 बतानी  क्षेत्र  में  पानी  पहुंचाना है  |

 उसको  सिंचित करना  है  ।  यदि  5-6

 att में  राजस्थान  कनाल का  निर्माण
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 हो  जाता.  तो.  राजस्थान को  बड़ी  प्रगति

 होती  और  राजस्थान भी  दूसरे  प्रान्तों के

 तरह  विकसित हो  जाता  ।  परन्तु  देरी

 से  काम  किया  गया  ।  1955  में  जो  सम-

 ait  हुआ था  उसके  कारण  राष्ट्र ने

 पाकिस्तान को  भी.  110  करोड़  रुपया

 दिया  ताकि.  हमारे  यहां  रेगिस्तानी  क्षेत्रों

 में  पानी  पहुंच  सके  ।
 जब  पंजाब  में

 अकालियों  की  ही  सरकार  थी,  उन्होंने

 उस  समय  उस  समझौते के  बारे  में  कोई

 बात  नहीं  उठाई  परन्तु  अब  इतने  वर्षों

 के  बाद  उस  प्रश्न  का  खोलने की  स्थिति

 पैदा की  है  जोकि  किसी  प्रकार  से  सही

 नहीं है  ।  कभी भी  रोपड़ श्र  फ़िरोज-

 पुर  हेडवर्क्स  पंजाब  सरकार के  कण्ट्रोल

 मेंहैं  हम  चाहत  हैं  कि  वह  भारत

 सरकार  के  कण्ट्रोल में  रहें  ।  खड़ा

 नियन्त्रण  बोर्ड  के  कण्ट्रोल में  रहे  |  यह

 निर्णय तो  हो  चुके ंहैं.
 कौर  अब  इसका

 कार्यान्वयन  भो  होना.  चाहिए ।  पंजाब

 में  कांग्रेसी  गवर्नमेंट होने  के  बावजूद  जब

 राजस्थान  कनाल में  पानी  क॑ं।  आवश्यकता

 होती है  तब  पानी  नहीं  मिलता है  जिसके

 कारण  वहां  को.
 फैसले  नष्ट हो

 जाती

 हैं।  हर  साल  ऐसी  स्थिति पैदा  होती

 है  इसलिए यह  आवश्यक है  कि  हैडवक्स

 भारत  सरकार  के  नियन्त्रण में  रहे ं।

 यारो  एतबार  पी  तथा  अन्य  प्रोग्राम

 हैं  उनको  यदि  भली  भाति  त्रि यान् वित

 किया.  जाए तो  हमारा  देश  विकास  कर

 सकता  है  ।  छट,  पंचवर्षीय  योजना  में

 गरीबी  की  रेखा  से  नीचे  150  लाख

 परिवारों,  mata  7३  करोड़  लोगां

 को  ऊपर  लाने  का  कार्यक्रम  बनाया  गया.



 469  Motion  of  Thanks  ~PHALGUNA  9,  1904  (SAKA)

 है,  हम  चाहते  &  इसको  सही  ढंग से

 क्रियान्वित किया  जाए  ।  मैंने  राजस्थान

 में  गांव-गांव  जाकर  देखने का  प्रयास

 किया  कि  एकीकृत  ग्रामीण  विकास

 कार्यक्र  किस  प्रकार से.  क्रियान्वित

 हो  रहा  है  तो  मैंने  देखा-- मुझे  दुःख के

 साथ  कहना  पड़ता है  कि  इस  कार्यक्रम

 का  बहुत  दुरुपयोग हो  रहा  है  ।  अनुदान

 की  राशि  सही  रूप  में  गरीब  आदमी

 तक  नहीं  पहुंचती  है  ।
 छोट  परिवारों

 को  नहीं  मिलती है,  अनुसूचित  जाति  शरर

 भ्रनुसूुचित  जन-जाति  के  लोगों  को  नहीं

 से  अपना  हिस्सा  ले  लेता  है,  विकास

 प्राधिकारी  अपना  हिस्सा  ले  लेता  है  प्रौढ़

 प्रभावशाली  सरपंच  अपना  हिस्सा ले  लेता

 है  वहां  पर  इस  प्रकार  की  स्थिति बनी

 हुई  है  ।  इसके  लिए  सारे  संसद्  सदस्यों

 अर  विधानसभाओं  के  सदस्यों  को  सावधान

 हो  जाना...  चाहिए  1  छठी  पंचवर्षीय

 योजना में  एकीकृत  ग्रामीण  विकास  योजना

 के  लिए  1500  करोड़  रुपये की  राशि

 रखी.
 गई  है  ।  7.5  करोड़  रुपया

 सैण्ट्ल  गवर्नमेंट  सेक्टर  750  करोड़ रु०

 प्रान्तीय  सरकार  से  शौर  3,000  करोड़

 रुपया  कौर  बैंकों  से  यानि  4,500  करोड़

 रुपया  ऋण  शौर  अनुदान से  मिलेगा  |

 इस  कार्यक्रम  को  सफल  बनाने  में  सभी

 संसद्  सदस्यों  को  पूरी  तरह  से  दिलचस्पी

 लेनी  चाहिए  ।  इसी  प्रकार  एन०  शिकार

 ई०  पी०  के  कार्यक्रम को  सफल  बनाना

 चाहिए,  लेकिन वह  भी  नहीं  हो.  रहा

 हैं  ।  फूड
 का  जितना  शेयर  हमें  मिलना

 चाहिए,  वह  नहीं  मिल  रहा  है
 ।  मुझे

 दुःख  के  साथ  कहना  पढ़  रहा  है  कि

 ड्राउट-प्रान-एरियाज़  के.  विकास  के

 के  लिए  डी०  पी०  ए०  पी०  कार्यक्रम है,

 उसको  समाप्त कर  दिया  गया  है,  जबकि

 बाइपेर  कौर  जैसलमेर  क्षत्र  सबसे  ज्यादा

 अकाल से  प्रभावित  है  ।  यह  काम भी

 आपने  श्री  एम०  एस०  स्वामीनाथन  की

 रिपोर्ट के  आधार  पर  किया  है  ।  यह  भी

 पता  लगा.  है  कि  इसे  कार्यक्रम  को

 fear है  ।  हमारी  मांग  है  कि  “उसकी

 राशि  का  बढ़ाया  जाना  चाहिए
 ।

 “हिली

 एरियाज के.  डेवलपमेंट  के  लिए  छठी

 पंचवर्षीय  योजना में  170  'करोड़- रु०

 जो  पांचवी  पंचवर्षीय  योजना  में  थे,

 की  जगह  पर  आपने  560  करोड़  रपए  कर

 दिए ।  तो  मैं
 यह

 कहना  चाहता
 कि

 डेजर्ट  डेवलपमेंट  के  लिए 50  करोड़

 रुपये  के  स्थान  पर  आपर्क  500  करोड़

 रुपये  रखने  चाहिए,  जिससे  वहां
 पर

 वनों  का  विकास  हो  सके  ।  जिस  प्रकार

 आप  हिली.  एरियाज  का.  प्राथमिकता

 दे  रहे  हैं,  असम  श्र  दूसरे
 क्षेत्रों

 की

 प्राथमिकता  दे  रहे.  हैं,  उसी  प्रकार

 आपको  उत्तर  पश्चिम  भारत  का  जो

 सीमार्वातत  रेगिस्तान  क्षेत्र  है,  उस  को  भी

 मैं  एक  बात  कौर  आपसे  कहना

 चाहता  हूं,  जिसको  मेने.  बार-बार

 यहां  पर  कहा  है  ।  हमारा  50  प्रतिशत

 भाग  आज  तक  भी  पाल  इंडिया  रेडियो  की

 भावाज.कोनहीं को  नहीं  सन  पाता है  ।  उन

 जगहों  पर  पाकिस्तान के  रेडियो  की  आवाज

 आती  है,  जिस  का  वहां पर  बहुत  ही

 बड़ा  असर  पड़ता  है  ।  लेकिन  आप

 टी०  वी०  की  झोर  बढ़  रहे  हैं,  बल

 टी०  वी०
 की  कौर  बढ़  रहे  हैं

 ।  जिसको

 प्राथमिकता  देनी  चाहिए,  उसको  श्राप

 नहीं  दे  रहे  हैं  ।  चौथी  कौर  पांचवीं

 पंचवर्षीय  योजना  में  आपने पैसे  की  कमी

 कर  उस  कार्यक्रम की  अवहेलना की  .।

 मैं.
 यह  कहना.  चाहता हं,  चूंकि  कब

 कम्युनिकेशन  वर्ष  चल  रहा  है,
 श्रमिकों

 कम  से  कम  इस  कौर  ध्यान दे  कर  उन

 क्षेत्रों  में  कम  से  बम  रेर्यी  की  व्यवस्था

 करनी  चाहिए  ॥
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 [at  बुद्धि  चन्द  जेन]  माननीय.  राष्ट्रपति  जी  के  अभी-

 भाषण  में  कहा  गया  है  कि  पिछले  तीन

 समाप्त  कर  रहा  हूं  ।.
 जिस.  प्रकार  वर्षों

 में
 लगभग

 50  हजार  उचित-दर  की

 srgat
 की  सदस्यों

 को  हल  किया  जा  दुकानें  खोली  गई
 हैं,

 सार्वजनिक  वितरण
 प्रणाली  का  विस्तार  किया  गया  हैं  तथा रहा.  है,  जिस.  प्रकार  मध्य  प्रदेश  की

 सरकार  कर  रही  है,  वह  बहुत  ही  घातक  उसे
 श्रमिक  कुशल  बनाया  गया  है  ।

 है  ।  डाकुओं  का.  श्रात्ससमपंण  कराकर  मैं  बहुत  विनम्रतापूर्वक  कहना  चाहता

 उनका  सम्मान  किया  जा  रहा  है  ।  कभी  हूं  कि  उद्देश्य  सही  है  लेकित  वितरण

 मलखान  fag  और  फूलनदेवी  का  स्वागत  प्रणाली  नीचे  के  स्तर  पर  सही  नहीं  है  ।

 किया  गया  ।  दूसरी  झोर  पत्रकार  उनके  जो  सरकार  का  उद्देश्य  है--उस  उद्देश्य  के

 स्टेटमेंट  प्रौढ़  इण्टरव्यू ले  रहे  हैं।  जिस  भ्रनुसार  गरीबों  को
 न

 गांवों  में  कौर
 न

 प्रकार  उनको  प्रतिष्ठा  बढ़  रही है,  यह  शहरों में  सही  समय  पर  कौर  सही  ढंग  से

 हमारी  पालिसी के  खिलाफ  है  ।  जिन्होंने  सार्वजनिक  वितरण  प्रणाली  के  द्वारा

 इतने  कत्ल  किए  हैं,  चरित्रहीन  कार्य  किए
 गल्ला  मिलता है  या  चीनी  मिलती  है  ।

 हैं,  उन  लोगों  को  इस  प्रकार  से  बढ़ावा  हालांकि  यह  विषय  राज्य  सरकारों  के

 देना,  हमारी  पालिसी  के  खिलाफ
 हैं

 ।  अधीन  है,  लेकिन  केन्द्रीय  शासन

 यह  हमारी  नीति  के  खिलाफ  है
 ।  इस  को  भी  देखना  चाहिए कि  वितरण  सही

 लिए  इस  कार्यक्रम  के
 बारे

 में
 भी  कुछ

 ढंग
 से  हो  रहा है  या.  नहीं हो  रहा

 सोचा  जाना  चाहिए  कौर  हमें इस
 प्रकार  है।  इस  सभा  के  माध्यम  से

 मैं  केन्द्रीय

 के  कदम  उठाते  चाहिए  जिस  से  कि  हमारी  शासन
 से

 कहना
 चाहता  हूं--वें  एक-एक

 इमेज  बढ़,  हमारी.  शक्ति  बढ़े,  कौर  ज़िले  को  सैम्पिल  बना  कर  देखें  कि  वहां  पर

 राष्ट्र  की  इज्जत  बढ़े  ।  वितरण  प्रणाली  सही  ढंग  से  चल  रही  हैं  था

 नहीं  चल  रहਂ  है  ।  हैं श्रपने जनपद इलाहाबाद जनपद  इलाहाबाद

 की  बात.  जानता  हूं--वहां  पर  वितरण

 SETA  का  समर्थन  करता  हूं  ।  प्रणाली  अहुत
 स्वाद  व्यवस्थित  है,  सही

 eq  से  लोगो का.  गल्ला  नहीं  मिल  रहा

 है,  दुकानों पर  गल्ला  सही  समय पर  नहीं

 कराता.  है  कौर  जो  भ्राता  है  वह  उच्च-

 कोटि  का  नहीं  होता  है,  निम्स-कोटि

 का  होता  है  Ate  लोगों  का  उचित  मुल्य

 पर  भी.  नहीं  मिलता  है  ।  सरकार

 का  इस  जोर  विशेष  रूप  से  ध्यान  देना

 77

 मैं  एक  बात  कह  कर  भ्र पनी  बात

 इन  शब्दों  के  सथ  मैं  इस  धन्यवाद

 श्री  51 नेह  निजार  (इलाहाबाद)  :

 माननीय...  अधिष्ठाता..  जी,  महामहिम

 राष्ट्रपति  जी  के  प्र भि भाषण  पर  जो  धन्यवाद

 का.  प्रस्ताव  रखा.  गया  है,  मैं  उस  के

 समर्थन  के  लिए  खड़ा  हुआ  ।  कांग्रेस

 तल  का  सदस्य  ढोने  के  नाते  ही.  नहीं,
 चाहिए.  ।

 बल्कि.  ईमानदारी  के  साथ  मैं  महसूस

 करता  हू ंकि
 वर्तमान  सरकार  ने  महा-  इस  अभिभाषण  में  सूखे  ौर  बाढ़

 मुहिम  राष्ट्रपति  जी.  के  अभिभाषण  के  से  प्रभावित  लोगों के  लिए  700  करोड़

 ज़रिए  देश  को
 जो  नई  दिशा  क

 है
 उस

 से  रुपये  की  धनराशि  देने  की  बात  कहीं
 गई

 ay  का.  बहुत  भला  होने  वाला  है  ।  है  ।  मेरी  जानकारी  में  उत्तर  प्रदेश  कौ
 मैं.  इस  अवसर पर  मुख्य  रूप  से  दो-तीन  ज।  जनसंख्या

 के  हिसाब से,  सूखे  site  बाढ़
 बातों की  तरफ  सदन का  ध्यान  आकर्षित

 से  प्रभावित होने  के  हिसाब से,  देश  का
 करना  चाहता  हूं  ।  सब

 से  बड़ा  राज्य है,  उस  को  सूखे  की
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 सहायता  के  मद  में  केन्द्र
 से  कोई धन  नहीं

 मिला.  है  ।  मैं  यह.  मानता हूं
 कि

 sia  का  दोष  नहीं  हैं.  See  प्रदेश

 शासन ने  शायद  समय  पर
 धन

 की  मांग

 नदीं की,  लेकिन  उस  गलती के  बावजूद

 भी  मैं  इस  सभा  के  माध्यम  से  केन्द्रीय

 सरकार  से  निवेदन  करना.  चाहूंगा कि

 उत्तर  प्रदेश  को  सूखे  WIT  बाढ़  से
 जो

 नुकसान  हुआ  है,  भले  ही  उन
 की

 मांग

 देर  से  आईहो हो  थ  उन्होंने मांग  न  भी  भेजी

 हो,  लेकिन  उस  कमी  को  पूरा  करने  के

 लिए  जैसे  अन्य  राज्यों  का  सूखे  और
 ब

 ढढ

 में  सहायता  देने  के  लिए.  केन्द्रीय  सरकार

 द्वारा  सहायता  दी  गई  है,  उसी  तरीके

 से  उत्तर  प्रदेश को  भीं  मिलनी  चाहिए ।

 गेहूं  प्र  घान
 क!  वसूली के  सम्बन्ध

 में  कहा  गया  है  कि  वसूली  पर
 किसानों

 को

 उचित  मूल्य  मिलता है  ।
 इस

 के
 बारे

 में,  मान्यवर,  मेरा  बहुत  कट  भ्रनुभव  है  ।

 जब  किसान  के  फसल  खलिहान  में  कराती

 है,  जब  वह  उस  कों  बेंचना  चाहता  है--

 उस  समय  सरकार  की  तरफ  से  राज्यों

 में  उचित  दाम  पर  खरीदने  को  दुकानें  नहीं

 मिलती  हैं  तथा.  विवश  हो  कर  किसानों

 को  पते  गेहूं  प्रौढ़
 धान  को  कम

 दामों  पर

 व्यापारियों के  बेचना  पढ़ता  है  ।  किसानों

 को  चूंकि  सरकार  को
 हर  तरह की

 अदायगी

 करन!  होत!  है,  इस  लिए  बाध्य  हो  कर

 उसे.  कम  दामों  पर  बेचना  पड़ता  है  |

 मेर।  केन्द्रीय  शासन  से  अनुरोध  है
 कि

 वह  राज्य  सरकारों  का  श्रादेश दे कि जिस दे  कि  जिस

 समय  रवी  ate  खरीद  की  फसल  कराये

 उस के  पहले ही  सरकार  द्वारा  तय  मूल्यों पर

 गल्ला  कौर  धान  को  खरीदने  को  दुकानें

 खोली  जांच |

 15.05  hrs.

 [Dr,  RasJINDRA  KUMAR  3AJPAI  म  the

 Chair].

 मान्यवर,  अभी  जब  Brea  को

 चुनाव
 हो.

 रहा  था,  तो.  उस  चुनाव
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 में  जाने  कामुने  मौका  मिला  था.  बहा

 शासन  द्वारा.  कपास  कं  कीमत  '  550

 रुपये  प्रति  क्विंटल  मुक़र्रर  की  गई  थीं

 लेकिन  वहां  पर  450  रुपये  प्रति  ales

 पर  किसान  कपास  कों  बेचने  पर  बाध्य

 हो  रहे  थे  क्योंकि.  सरकार की  तरफ  से

 कपास  खरीदने  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  थी।

 दूसरीं  बात  जो  मैं  कहना
 च  हता  |

 वह  राष्ट्रीय  ग्रामीण
 रोगी  के  बारे में  है  1

 देहातों  में  इसका  भी  सहीं  उपयोग  नहीं

 पा  रहा है  ।  मैं  विनम्रतापूर्वक  कहन।

 चाहता  हूं  कि  विभाग  के  लोग  ज्यादातर

 फर्जी  मास्टर  रोल  दिखा  देते  हैं  ।  राष्ट्रपति

 जी  के  अभिभाषण में  लिखा  है  कि  “राष्ट्रीय

 ग्रामीण  रोजगार  कार्य श्रम  के  अधीन  इस

 वर्ष  33  करोड़  से  अधिक  afaicaa  श्रम-

 दिवसों  का  देहाती  रोजगार  दद्  पिया

 जाएगा ”  ।  मेरा  कहना  यह  हैं  कि  उतना

 प्रावधान  नहीं  किया  गया  है
 शौर  पगर

 इस  की  जांच  की  गई  तो  बहुत  ज्यादा

 फर्जी  काम  पाया  जाएगा
 |
 मैं  यह  चाहूंगा

 कि  इस  की  जांच  की  जाए  तौर,  हर  राज्य

 में  एक  एक  जिले  को  सैम्यूल  के
 रूप  में

 लेकर  कितना  काम  मास्टर  रोल  पर  हुआ  है,

 wiz  कितना  सहीं  काम  दश्ना  ६  श्र

 गलत  कम  भरा  है,  वित्तन  यह

 देखा.  जाए.  कौर  गलत  काम  करने

 वालों  को  दंडित  किया  जाए  ।
 यह  मामला

 राज्य  सरकार  के  अंतर्गत  भ्राता  हैं,  यह

 सही  है  लेकिन  क्योंकि  वन्द्य  सरकार

 सहायता  देती  है  और  तिर  राय  संसार

 ey  Fi  चलाती  ह,  इसलिए  जरूर!  हैं

 कि  केन्द्रीय  सरकार  इस  चीज
 को  देखे  ।

 एक  बात  कौर  अर्ज  करना  चाहता

 हूं  और  वह  यह  है  कि  विशेष  कम्पोजिट

 प्लान  और  अनुसूचित  जातियों  के  संबंध

 में  जो  योजनाएं  चल  रही  हैं,  उन  का

 फायदा  नीचे  स्तर  के  लोगों  को  नहीं  '
 मिल

 रहा  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  की  जो  इच्छा

 है  अर  हमारे  नत गयो  की  जौ  इच्छा  हैं

 |  |
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 झर  जिस  भावना  को  महामहिम  राष्ट्रपति

 जी  ने  अपने  भाषण में  व्यक्त  किय!

 है  उस  को  अभिव्यक्त गव  में  नहीं  टो

 रही  है  ।  जो  पैसा  खर्च  हो  रहा  है,  उप

 का  दुरुपयोग  हो  रहा  है  आर  इसका

 करनी  पड़ेगी  ।  उद्देश्य  सही  है,  लेकिन  वह

 पूरा  नहीं  हो  रहा  है
 ।

 परिवार  नियोजन  के  बारे  में  भी  में  कछ

 कहना  चाहूंगा.  ।
 विरोधी  पक्ष  के

 नेत।  श्र

 जेठमलानी  ने  अपने  भाषण  के  बंच  ने

 परिवार  नियोजन  के  मामले  में  स्व.  संजय

 गांधी की  तारीफ की  थी  लेकिन  जिस

 समय  वह  परिवार  नियोजन  चल  रहा  था

 तो  विरोधी  पक्ष  के  लोगो ंने  बड़ा  हूं-हाल!

 मचाया  था  अ्रौर  कहा था  कि  गलत  तरीके

 से  नसबन्दी की  जा  रही  है  ।  .  (वंय अध  द)

 .....यह  भी  कहा.  गया  था  कि  जिन

 लोगों  की  गलत  नसबन्दी  की  गई  है,

 जनता  पार्टी  का  शासन  अने  के  बाद  उत

 को  10  हजार  रु0  मुग् राव जा  देगें  ।  केन्द्र

 शर  राज्यों  में  जनता  पार्टी  ने  28४  महीनों

 तक  शासन  किया  लेकिन  एक  भी  केस  ऐसा

 गलत  नसबन्दी  का  नहीं  पाय,  जिस  को

 10  हजार  रू०  मुग् राव जा  देत  जैसा  कि

 इन्हाने  प्रमरम  घोष  निप  में  कहां  था  ।

 विरोधी  पक्ष  ने  उप  समव  परिवार  नियो-

 जन  को  जितना  नुकसान  पहुंचाया  उतना

 शायद  इस  देश  में  किसी  ने  नहीं  पहुंचाया। ।

 मुझे  प्रभी  चीन  जाने  का  मौका  मिला

 था  ।  मैं  चीन  में  परिवार  नियोजन  की

 तारीफ  करना  चाहत  हूं  ।  चीन  ने  परि-

 वार  नियोजन  के  मामले  में  ईमानदारी  ग्रोवर

 सख्ती  के  बूते  पर  काफी  अंकुश  लगा  दिया

 है  Wit  परिवार  नियोजन  को  एक  सिद्धान्त

 के  रुप  में  वहां  की  सरकार ने  माना  है  ।

 बढ़ीं  पर  कुछ  दंडित  करने  का  प्रावधान

 नहीं  है  लेकिन  जो  लोग  परिवार  नियोजन

 को  शभ्रपनाते  हैं  शौर  चीन  की  सरकार

 की  नीति  को  मानते  हैं,  उनको  सुविधाएं
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 देने  की  ब।त  वहां  पर  है  ।  मैं  भी  इस

 सदन  के  माध्यम
 से

 यह  कहना  चाहता  हूं

 कि  केन्द्रीय  सरकार  को  ऐसे  नियम  बनाते

 चाहिएं  कि  वह  दंडित  न  करे  लेकिन  अगर

 एक  परिवार  दो  सन्तानें  पैदा  करता  है,

 तो  उस  को  कुछ  सुविधाएं,  देने की  बात

 हो  शौर  जो  परिवार  दो.  सन्तानों

 से  ज्यादा  पैदा  करत  है,  उसकी!  दंडित  ती

 न  किया  जाय.  लेकिन  उन  सुविधाओं

 से  उनकों  वंचित  किया  जाए  जो  दो  सप्ताह

 पैदा  करने  वाले  को  मिलती  हैं  ।

 राष्ट्रपति  जी  के  अभिभाषण  में  यह

 कहा  गया  है  कि  “हमारी  दूरदर्शन  नीति

 में  देहाती  लोगों  की  अरूरतों,  कौर  शिक्षा

 तथा  विकास  के  लिए  इस  शर्व्तिशाली

 माध्यम  के  उपयोग  पर  विशेष  ध्यान  दिया

 जाएगा  ।  सभापति  जी,  प्राप  उस  स्थान  में

 से  कराती  हैं  ।  इलाहाबाद को  पूरे  देश  के

 राजनीतिक  इतिहास  में  एक  महत्वपूर्ण

 रहा  है  कौर  अजादी  की.  लड़ाई

 इलाहाबाद से  संच  लित  हो  रही  थी  ।

 धार्मिक  दृष्टि  '  से
 राजनीतिक  दृष्टि  सन्नौर

 सामाजिक  दृष्टि  से
 उसका  बड़ा  महत्व  है

 ।

 शिक्षा की  दृष्टि  से  मध्य  में  होने  की

 दृष्टि  ।  से  इलाहाबाद  में  मैं  समझता  ह  कि

 सर्वोपरि  नहीं  है  तो  किसी  दूसरे  इलाके

 से  कम  भी  नहीं  है
 ।

 लेकिन  दुर्भाग्य  की

 बात  है  कि  इलाहाबाद  राज  दूरदर्शन  के

 मंदिर पर  नहींहै  ।  मैं  इस  सदन  के  माध्यम

 से  सरकार  से  मांग  करना  चचाहता  हूं
 कि

 इलाहाबाद  को  विलंब  दूरदर्शन  के  कप

 पर  लाया  जाए  |  वहां  पर  पोस्ट  एण्ड

 टेलीग्राफ  का  माइक्रोवेव  लिक  उपलब्ध  है

 जिससे  थोड़े  खर्चे  में  टेलीविजन  का  प्राय-

 धान  किया  जा  सकता  है  ।  जब  देवरिया

 कौर  दूसर  छोटे  जिले  इस  व्यवस्था  का

 लाभ  उठा  सकते  हैं  तो  इलाहाबाद मूं

 दूरदर्शन  की  व्यवस्था  क्यों  नहीं  हो  सकती,

 यह  बात  मेरी  समझ  में  नहीं  बनाती  ।
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 उद्योग  के  बारे  में  इलाहाबाद  जनपद

 के  शंकरगढ़  इलाके  में  सब  लोग  जानते  हैं

 कि  एशिया  का  सबसे  अच्छा  झर  दुनिया

 का  दूसरे  नंबर  का
 सिल का सेंड  निकलता

 है  पौर  यहां  पर  दस  हजार  मजदूर

 करते  हैं  ।  लेकिन  इस.  सिलिंकासेंड

 से
 जो  शीशा  बनता है  वह  दूसरे  प्रदेशों

 में  बनता  है  ।  इसकी  यहां  से  ढलाई  होती

 हैं,  इससे  शीशा  महंगा  पड़ता हैं  ।  यहां  पर

 ब्राडगेज  लाइन  है,  बिजली  है,  सड़क  है

 और  10  हजार  मजदूर  काम  करते हैं  ।

 इसलिए  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  इलाके

 में  शीशा  बनाने  का.  कारखाना  विलंब

 खोना  जाना  चाहिए  ताकि.  वहां  के

 लोगों  को  रोजी-रोटी  और  काम  मिन

 सके  |

 अंत  में  मैं  एक  बात  कह  कर  समाप्त

 करत।  हूं
 |

 प्राज  आ्रसाम  में
 जो

 झ्रांदोलन

 हो  रहा  है,  पंजाब  में  जो  थोड़ा  बहुत

 श्रांयोलन  हो  रहा  है,  उसके  बारे  में  मैं

 विरोधी  दलों  के  लोगों  से  कुछ  निवेदन

 करना  चाहता हं
 |  इनकी  व  थनी  कौर

 करनी  कहीं  भी  एक  नहीं  है  ।  जब

 aoa  में  जा!  हैं  तो  किसानों को

 कहते  हैं  कि  गेहूं  का  दाम  बढ़ना  चाहिए,

 गन्ने  का  दाम  बढ़ना  चा।हए,  कपास  का

 दाम  बढ़ना  चाहिए, धान  का  दाम  बढ़ना

 चाहिए,  लेकिन  जब  शहरों  में  कराते  हैं  तो

 भाषण  करते  हैं  कि  गेहूं  सकती  मिलनी

 चाहिए,  चीनी.  सस्ती  मिलनी.  चाहिए,

 चावल  सस्ता  मिलना  चाहिए  ।  जब  श्रीराम

 जाते  हैं  तो  वहां  लोगों  से  कहते हैं  कि

 आंदोलन  करना  चाहिए  और  जब  खून-

 खराबा  होता  है,  जिसके.  जिम्मेदार  वे

 आंदोलनकारी  हैं,  लेकिन  उसका  आरोप

 केन्द्रीय  सरकार  पर  लगाते  हैं  ।  कहते  हैं

 कि  चुनाव  कराने  के  कारण  यह  हुजरा  है  ।

 एक  तरफ  कहते  हैं  कि  राष्ट्रपति  शासन

 न
 बढ़ाया  जाए  और  दूसरी  तरफ  श्रीराम

 में  उसके  पक्षधर  बनते  हैं  कि  लोकतंत्रीय
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 में  चुनाव  कराके  उसने  लोकतंत्रीय मूल्यों

 को  कायम  किया  है  और  किसी  आंदोलन

 को  चुनाव  टालने

 इस  प्रवृत्ति  को  बढ़ावा
 न  देकर  केन्द्र  सरकर

 ने  जो  काम  किया  है,  उसके
 लिए  वह

 बधाई  की  पात्र  है  1

 अंत  में  मैं  एक  बात  कौर  कहना

 चाहता  हूं
 ।

 आज  सिंचाई  का  क्षेत्रफल

 बढ़ता  जा  रहा  है  और  खाद  का  उपयोग

 कम  होता जा.  रहा है  ।  इसका  कारण

 यह  है  कि  खाद  बहुत  महंगा  है  ,  जिसको

 किसान  खेतों  में  डालने  में  असमर्थ है  ।

 दूसरी  तरफ  सिंचाई  का  क्षेत्रफल  बढ़ता

 जा  रहा  है।  देखा  जाए  तो  यह  भी  सही

 नहीं  है  |  एक  नलकूप  से  250  एकड़

 भूमि  सीमित  दिखाई  जाति  है
 ।  जबकि

 असलियत यह  है  कि  अगर  चौबीसों  घंटे

 बिजली मिले  तब  भी  250  एकड़  जमीन

 सीमित नहीं  हो  सकती  |

 नहर  का  जितना  कार्ड  एरिया

 दिखाया  जात।  है,  उतना  कमान्  एरिया

 वह  नहीं  होता  है  ।  कोई  भी  नहर  उतनी

 जमीन  को  नहीं  सींचती  |  खाद  का  दास

 भी  sare  है।  कृषि  मंत्री जी  ने  “इसको”

 के  एक  सम्मेलन  में  कुछ  दिन  पहले  भाषण

 देते  हुए  कहा  :--

 “The  survey  concedes  that  despite

 an  additional  9  million  hectares  un-

 der  Irrigation  and  higher  use  of  fer-

 tilizers  by  2  million  tonnes  between

 1978-79  to  1982-83,  there  has  not
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 been  significant  increase  in  the  level

 of  production  of  food-grains.”

 इसका  कारण  यही  है  कि  खाद  को  कीमत

 केन्द्रीय  सरकार  को  कम  करनी  चाहिए  ।

 विरोधी दल  के  लोग  जनता  में  जाकर

 जो  कुछ  कहें  ।  लेकिन,  केन्द्रीय  सरकार

 है,  उस  दर  पर  देने  के  बाद  भी  केन्द्रीय

 सरकार  को  5  अरब  रुपए  का  घाटा

 उठाना  पड़ता  है  ।  लेकिन  किसानों  के

 हित  में,  देश  में  गल्ला  बढ़ाने के  हित

 में  केन्द्रीय सरकार  को  चाहिए  कि  खाद

 का  दाम  कुछ  कौर  कम  करे
 |  इन्हीं

 ‘शब्दों  के  साथ मैं  धन्यवाद  ey  व  का

 समथन  करता  हूं
 ।

 श्रਂ  ट०  ए  ३०  नगों  (टिहरी  गढ़वाल  )  ः

 नम

 होदया,  राष्ट्रपति  जी  के  अभि-

 ऋण  पर  आपने  मुझे  बोलने  का  मौका

 दिया,  इसके  लिए  मैं  आपका  मिआ  हैं
 मैंने  राष्ट्रपति  जी  के  अभिभाषण के  संबंध

 में  दोनों  तरफ

 के  माननीय  सदस्यों  के

 होल  पीटे  गए  ।  सहीं  उपलब्धि

 में  सदन  के  सामने  रखना  चाहता  हूं  |

 जवाब  भी  जानना  चाहूंगा  ।  समय  कम

 होने  के  कारण  पॉइंट्स  ही  बोलना  चाहता

 हूं  ताकि  यह  स्पष्ट  हो  जाए  कि  सिर

 वाकई  क्या  कर  रही  है
 ।

 कया.
 यह  सही

 नहीं  है  कि  इस  सरकार  के  कार्यकाल  में

 हिसक  वारदातें  बढ़ीं  और  सरकार  के

 जमाने  में  औरतों  पर  बलात्कार  बढ़े  हैं  ।

 बढ़े  हैं  ।  दो  दिन  में  तीन  दंगे  हुए  हैं  ।

 यह  सरकार  के  आंकड़े  हैं,  मैं  अपनी  तरफ

 से  नहीं  बता  रहा  हं
 ।

 विघटन  की  जो
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 ताकने  हैं,  उनको  भी  बढ़ावा  मिला  21

 मैं  यह  भी  निवेदन  करना  चाहत।  हूं  कि

 इस  सरकार  की  जो  भ्रमण  नीति

 भ्रंतर्राष्ट्रीय थैली  शाहों  एवम्  देश  के  पूंजी-

 पतियों  की  मिली-भगत  से  हमारा  राज-

 तन्त्र  राम  लोगों  के  शोषण  का  हथियार

 वन  चुका  है  ।  गरीबी  की  रेखा  के  नीचे

 जा  रही  है  ,  उसमें  कोई  कमी  नहीं  हुई  है  ।

 काले  धन  की  भश्रर्थव्यवस्था में  जहां  बड़े

 इजारेदार  घरानों
 के

 मुनाफे  समान  को

 छू  रहे  हैं  वहां  श्राम  श्रादमी  की  क्रय  शक्ति

 बिल्कुल  नीचे  पहुंच  चुकी  है  ।  निरंकुश

 अ्रथेव्यवस्था  तथा  लूट  नीतियों  से  न  केवल

 नियोजन  में  भटकाव  और  खोखलापन  आ

 चुका  है  बल्कि  रोजगार  के  अवसर  भी

 क्रमश:  बंद  होते  जा  रहे  हैं  ।  सरकार  की

 अ्राधिक  नीतियों  ने  एक  ऐसे  बिचौलिए

 at  को  जन्म  दिया  है,  जिसकी  वजह  से

 जीवन  के  हर  क्षेत्र  में  गिरावट  के  लक्षण

 साफ  नजर  आते  हैं  |  बिचौलियों  क!

 वजह से.  जहां.  उत्पादकों को  अपनी

 गैलरी  का  मुनाफा  नहीं  मिल  पाता  वहीं

 उपभोक्ताओं को  ऊंची  मते  चुकानी

 पड़ती  हैं  ।  मुजफ्फरनगर से  25  रुपए

 .अटल  गोभी  दिल्ली में  आती  है  ।

 लाफिंग  दिलती  के  बाजर,  में  दे-सी  और

 उत्पादनकर्ताद्रों के  साथ  दोहरा  शोषण  हो

 रहा  है  ।  Gia,  बिजली,  मशीन,  दवाई

 आदि  के  लिए  कमर  तोड़  कीमतें  चुकानी

 पड़ती  हैं  परौर  इस  तरह  प्रति  वर्ष  प्रौद्योगिक

 क्षेत्र  कृषि  क्षेत्र  से  5,000  करोड़ रु.

 का  मुनाफा उठाता  है  |  लेकिन  सरकार

 कृषि  को  उद्योग  मानने  को  तैयार  नहीं  ह  ।

 तो  यह  ज्यादती  किसानों  पर  क्यों  है  जबकि

 किसानों  के  गन्ने  के  4, 300  करोड़  रू०
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 सरकार दिला  नहीं  पा.  रही  है  ।  स्वयं

 सरकार  दाम  बढ़ा  रही  है,  टैक्स  लगा  रही

 है  |  इसका  क्या  मतलब  है
 ?  गरीब

 लोगों  के  लिए  जीना  मुश्किल  हो  रहा है

 यह  सरकार  की  नीति  है
 |

 इस  मलक में  हमने  हमेशा यह  मांग

 की थी  सरकार से  कि  निर्यात  बढ़े  ।  लेकिन

 निर्यात  के  बजाय.  आजकल  आयात  बढ़

 रहा  औ  निर्यात  घट  रहा  है
 ।  कारण

 यह  है  कि  रायात में  कमीशन  मिलता

 है,  इसलिए  उसको  बढ़ाया  जात।  है  ताकि

 सरकारी पक्ष  की  जेबें  गरम  हों,  काला
 धन

 बढ़े  गौर  चुनाव में  हमारे  ऊपर  ग्र त्या चार

 हो,  जबरदस्ती  वोट  लिये  जायें  इस इस

 ढंग  से  जनतंत्र  का  गला  घोंटा  जाय ।

 गेहूं  ग्रायात  किया  जाता  है,  कौर

 जो  सरकारी गोदाम  हैं  वहां  इतनी  कुव्यवस्था

 हैकि  प्रति  वर्ष  60  लाख टन  अनाज  बरबाद

 होता  है  कौर गेहूं  फिर  बाहर  से  मंगाया

 जाता.  है  ।  तो.  क्या...  सरकार  अपने

 गोदाम  ठीक  नहीं  कर  सकती ?  किसान

 की
 खेती  में  बड़ी-बड़ी  बीमारियां  लग  रही

 हैं  ।
 आपने  श्रनुसंधानशालाएं  खोल

 रखी हैं  जिन  में  वैज्ञानिकों  पर  100

 करोड़
 रु०  हर  साल  वर्च  होता  है  ।  मैं

 पुछना  चाहता  हूं  कि  ये  क्या  काम  कर  रही

 हैं?  फसलों की.  बीमारियों  की
 रोक-

 थाम  क्यों  नहीं  होती  ताकि  किसान  की  फसलें

 बरबाद  नहो ं?

 मजदूरों की  क्यां  हालत है  यह  श्राप

 बम्बई  में  चल  रही  हड़ताल से  देख  लीजिए ।

 14  महीने हो.  गए  हड़ताल को  लेकिन

 अभी  तक
 समाप्त  नहीं  हो  सकी

 ।
 प्रगर

 वहू  सरकार
 से

 उचित
 मांग

 भी  करते हैं
 तो  गोली  मिलती  है  ।  यह  तो  गोली

 कौर  डंडे
 की.  सरकार है  ।  कोई  कह

 रहा  था.
 यह  तो.  बहुत  अच्छी  सरकार

 है,  सारी  मांगें  पूरी कर  दीं  ।  खाने

 के  लिए  गोली,  पहनने  के  लिए  कफन  प्रौढ़

 रहने  के  लिए  कब्रिस्तान  ।  यही  सरकार

 कर  रही  है  ।  गन्ने  से  सरकार पावर

 अल्कोहल  बना  सकती  है  ।  पैट्रोल  में  मिला

 कर.  उसका  इस्तेमाल हो  सकता  है  ।

 क्यों  नहीं  सरकार
 इस

 मुल्क  में  पावर
 अल्को-

 हल  पैदा  करती  ताकि  पंट्रोल का श्रायात का  आयात

 कम  हो,  यहां  की  पूर्ति  के  लिए.  पैट्रोल

 काम  जाये
 कौर  इस  प्रकार  विदेशी  मुद्रा

 बचाई  जा  सके  ।  इस  तरह  से  गला

 उत्पादकों को  भी.  उचित.  मूल्य  मिल

 सकेगा ।

 पिछड़े  क्षेत्नों के  बारे  में  कभी  हिमाचल

 प्रदेश  के
 माननीय सदस्य  कह  रहें  थे  ।

 मैं  बताना.  चाहता  हूं...  इस  सरकार

 का  क्या.  रया है  ?.  पहाड़ों को  तरक्की

 के  सम्बन्ध  में  जो  वहां  की  प्रगति  के  काम  थे,

 नियोजन  के  काम थे  वह.  सरकार  के

 गलत  निर्णयों  के  कारण  रुक  गये  हैं  जिससे

 वहां  लोगों की  तर वब की नहीं  हो  सकती  !

 1980  में  इंडियन  फोरेस्ट  ऐक्ट में  जो

 संशोधन  हुमा  उससे  यह  हुमा  है  ।
 मैं

 यहां  उत्तर  प्रदेश के  पहाड़ी  क्षेत्रों के  बारे

 में  बताना  चाहता  हं  कि  3/ 4  साल

 पहले जो.  योजनायें  प्लान
 में  मंजूर  थीं

 जिनके  केके हो.  चके हैं,  उन  पर  कोम

 चालू  नहीं  हुआ  इस  इंडियन  फारेस्ट  ऐक्ट

 में  संशोधन की  वजह  से,  जिसके  कारण

 विभाग  फोरेस्ट
 के  प्रन्दर  थे  सड़क  नहीं

 ले  जा  सकते,  नहर  बिजली के  तार  नहीं

 जा  सकते  ।  तो  तरक्की  कसे.  होगी,

 मैंने.  सुझाव  दिया
 था  उत्तर  प्रदेश  के

 मुख्य  मंत्री  तौर  भारत के  वन  मंत्री  दो,

 लेकिन वह  सुनने  प्रौढ़  समझने  से  इन्कार

 करते  हैं।  जो  संशोधन हों  गया  है  उसे

 बदलना  नहीं  चाहते  क्योंकि  जो.  हमारी

 डिटेक्टर  साहिबा हैं,  उनसे वह  डरते  हैं  ।

 उन्होंने  जो  पास  कर  दिया  और
 जो

 कानून
 बन.  गया,  उसक  खिलाफ वह  बोल

 नहीं  सकते,  सुझाव  नहीं  दे  सकते,  तौ

 यह  सरकार क्या  काम  करेगी ?
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 [श्री  Zio  एस०  नैनो]

 मैंने  सुझाव  रखा  था  कि  जितने  काम

 प्लान  में  हैं,  उनको  चालू  किया.
 जाये

 ।

 जो  तीन  विभाग  सम्बन्धित  हैं  एक  तो

 राजस्व का,  दूसरा  प्रीस्ट  और
 तीसरे

 faa  विभाग  का  निर्माण  कार्य  हो  सहा

 हो,  उनका एक  एक  अफसर  बैठ  जाये

 भर  काम  शुरू  करवा
 देवें

 ।
 स्वीकृति

 के  लिए  उत्तर  प्रदेश  सरकार को  भेजें  या

 गवर्नमेंट श्राफ  इंडिया  को  भेजें  ।  स्वीकृति

 बाद  में  आ  सकती  है  |

 (व्यवधान )

 श्रीमती,  मैं  आपके।  द्वारा बता  दूं

 कि  रेड्डी  साहब  का  श्र  गिरी  साहब
 का

 जो  चुनाव  हुआ  था,  वैसा  ही.  चुनाव  मेरा

 भो  था  ।  मेरे  खिलाफ,  राजा के  लड़के

 को  खड़ा  किया  था  ।  मेरे  बारे  में

 यह  कह  दिया  कि  यह  तो  बहुगुणा  का  उम्मीद-

 वार  है  ।  (व्यवधान)  बहुगुणा

 जो  118  सीटों  पर  चुनाव भाषण  करने

 आये

 करते  हैं  ।  उन्होंने  कहा  कि  ये  बहुगुणा

 के  उम्मीदवार  हैं  ...

 सभापति  महोदय  :  श्राप  अपनी

 बात.  कहिए |

 श्र!  Zio  पूठ  न  फिर  भी

 मैं  राजा  के  लड़के की.  जमानत  जप्त  करा

 के  यहां  करा  गया  हूं  ।  अच्छा  हुआ,

 बात  क्लीयर  हो  गई |

 (व्यवधान)

 मैंने  आपसे  निवेदन  किया कि  पहाड़ियों

 को  प्रगति.
 अवरुद्ध हो  चुकी  है,  इसके

 लिए  सरकार क।  कुछ  कदम  उठाने  चाहियें  ।

 मैंने  सुझाव  दिया था  कि  केन्द्र के  फोरेस्ट

 मंत्री
 से

 मिलने  को  जरूरत  नहीं है,  सीधे
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 प्रधान  मंत्री  से  मिलिए  ।  उत्तर  प्रदेश  की

 सरकार का  प्रतिनिधि  सीधे  प्रधान  मंत्री  से

 मिले  और  इसमें  जो  ठीक  हो  सकता  है;

 वह  करायें  ।  इस  सम्बन्ध में  मैंने  पत्न

 नहीं
 हुई  है

 ।

 डी०  जी०  वी०  कार  के  मजदूर

 हमारे  पहाड़ी  क्षेत्र  में  बहुत  काम  करते

 हैं,  उनकी.  हालत  ठीक  नहीं है  ।

 उन  पर  दोहरी  नीति  लागू  होती  है
 ।

 काम  करने  के  लिए  डिसिप्लिन  के  लिए

 मिलेटरी  एक्ट  उन  पर  लाग्  होता  है  और

 जो.  तनख्वाह  तथा.  भत्ता  उनको  मिलता

 होता  है  ।  यह  दोहरी  नीति  क्यों  है
 ?

 इसको  समाप्त करना  चाहिए  ।  उनक

 एक  तरफ कर  दें,  चाहे  मिलिट्री क  नून

 eater  कर  दें या.  सिविलियन  के  अण्डर

 कर  दें  ।  यह  मेरा.  निवेदन है  ।

 एशियाड  के  बारे में  बड़ी  बातें हुई

 हैं।  एशियाड के  जमाने  में  बहत  श्रेष्टा-

 चार  हुजरा  है  ।  कांग्रेस  के  एक  माननीय

 सदस्य का  पत्न  हमारे  पास  भी  शअ्रांया

 उन्होंने  कहां  कि  टिकट  ते  ब्लैक  में  पहले  ही

 बिक.  चुके थे  ।  लोगों को  टिकट  नहीं

 मिला  ।  जब  एशियाड  शरू  हुमा  तो

 जब  तक  मिली  के  श्रन्तगेंत  उनका  प्रशासन

 था  वह  ठीक  रहा  और  सुरक्षा  रहीं  लेकिन

 कांग्रेसियों  की  धांधलवाजी  उन्होंने  चलने

 नहीं दी  ।  इसलिए  उनकों  हटाया  गया

 कौर  वहां  का  प्रशासन पुलिस  को  दे  दिया

 गया  ।  फिर  जितने  चाहों  जाय ं।

 ये.  लोग  अ्राते-जाते  रहे,  कोई  कानन

 इसके  लिए  नहीं था  ।

 एशियाड  के  खाने  के  बारे में  अगर

 चर्चा  होगी  तो  पता  चलेगा कि  जिस  तादाद

 में  लोग  बाहरी  मुल्कों  से  आये  उससे  तीन-

 चार  गुना  खाना.  वहां  खाया.  जाता
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 रहा है  ।  मैं  समझता  हुं  कि  ये  कांग्रेसी

 खा  गये
 ।

 यह  बातें  वहां  हुई  हैं
 ।  जब

 यह  चर्चा  सदन  में  होगा तो तो.  सारी  बात

 am हो.  जायेंगी |

 हमारे  हिन्दुस्तान  में  जो  सोना  था,

 वह  भी.  विदेशी ले  गये  ।  हमें  सोना  भी

 नहीं  मिला,  कम्पीटीशन  में  जीते  भी  नहीं  ।

 हमारा  इतना  बड़ा  मलक जो  चीन  के

 वाद  हत

 ह
 उसको  कुछ  भी  पुरस्कार

 नहीं  मिला,  हमें  बहुत  कम  गोल्ड  मंडल

 मिले  ।  हम  दक  दो  ही  ले  पाये  है ं।

 असम  की  भी  यहां.  चर्चा  हुई ।

 उस  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  यह  है  कि

 कांस्टीट्यूशनल  श्रौब्लीगेशन  पूरा  करने  के

 लिए  चुनाव  वहां  पर  हुए  हैं
 ।

 क्या  मुझे

 यह  जानने  का  हुक  है  कि  जो  6,  7  लाख

 वोटर  लिस्ट  में  श्राने थे, उनको थे,  उनको  क्यों

 नहीं  लिया  गया  ?  उनका  नाम  इलेक्टोरल

 लिस्ट  में  क्यों  नहीं  लिया  गया  ?.  इसका

 जवाब  दिया  जाना.  चाहिए  ।  मनमानी

 और  धांधलेबाजी  इस  सम्बन्ध में  की  गई

 है,  मेरे  ख्याल  में  इससे  कांस्टीट्यूशनल

 झौब्लीगेशन  पूरा.  नहीं  होगा ।  मेरा

 कहना
 यह  है

 कि
 जो  चुनाव वहां  हुए  हैं,

 वह  जल्दी  समाप्त  हो.  जायेंगे  शर  यह

 सरकार  ज्यादा  दिन  तक  चलने.  वाल।  नहीं

 है  ।  यह  श्राप
 जान  लें

 ।

 भ्रष्टाचार तो  इतना  ज्यादा  है  कि

 मिनिस्ट्री  में  कार्य  करवाने  के  जाने  के  सम्बन्ध

 में  श्राम  लोग  वापस  में  कहते  हैं  कि  यह

 ब्रीफकेस.  सरकार है,  पसा  ले  जाइये

 और  काम  करवाइये  |  ब्रीफ  केस  ही

 नहीं, इस  किस्म  के  जितने  भी  बुरे  काम  हो

 सकते
 हैं  वहू  बहुत  सारे

 मिनिस्ट्री
 में

 हो  रहे  हैं।  यह  दुकानें  खुली  हुई  हैं,
 सरकारी  दफ्तर  नहीं हैं,  वहां पर  सौदे-

 वाज़ी  होती  है.
 ।

 the  record  straight.
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 SHRI  ।  1.  8.5 १.51 51... :  Mr

 Chairman,  I  can  understand  the  point
 he  is  making,  but  referring  to  all  the

 Ministers  and  saying  that  they  are  dis.

 honest  that  is  too  much.  Of  course,  he

 can  make  his  points.  It  would’  be

 rather  an  unparliamentary  way  of

 putting  things,  and  it  should  be  ८-

 punged.

 सभापति  महोदय  :  मैं  देख  लूंगी  ।

 कर  दिया  जायेगा  |

 श्र?  2०  एपी  नंगਂ  :  मैं  साबित

 कर  सकता  हूं  कि  कहां  कहां  क्या  हो  रहा
 है  ।  कहां पर  क्या.  भ्रष्टाचार है  ।

 प्रभी  अभी
 दिल्ली

 में  एलेक्शन हुए  थे  ।

 मैं  आपको  क्या  बताऊं  कि  कितना  भ्रष्टा-

 चार  हुआ  कौर  कितने  गलत काम  हुए  ।

 सभापति  महोदय

 पहले  प्रूफ  देना  होता  है
 |

 श्रां
 -ा०

 -०
 नंग:

 जहां  कहीं

 भी  भ्रष्टाचार
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 शरर  राम  प्यार  पत्रिका  (राबटंसगंज )  :

 सभापति  महोदय,  मैं  आपका बड़ा  आभारी

 हूं  कि  आपने  18  फरवरी को  संवेत  च्

 के  दोनों  सदनो ंके.  समक्ष.  महामहिम

 राष्ट्रपति  द्वारा दिए  गए  अभिभाषण पर

 श्री  ब्रह्मानन्द  रेड्डी  द्वारा  प्रस्तुत  धन्यवाद

 प्रस्ताव पर.  बोलने  के  लिए  मुझे  मौका

 दिया।  मैं  तीन  चार  रोज़  से  दोनों तरफ

 के  सदस्यों
 ी

 यहां  पर  सुन  रहा  हूं
 ।

 मैंने

 सी०पी०एम० के  नेता  को  सुना,  जेठमलानी

 जी  को  सुना,  सु:  ब्रह्मण्यमस्वामी  जी
 को  सुना

 शर  अभी  वसु  जी  को  भी  सुना  ।  उन्होंने

 कहा  कि  राष्ट्रपति जी  ने  अपने  अभिभाषण

 में  वास्तविकता फा  ध्यान  नहीं  रखा  है  |

 मैं  कहना  चाहता हूं  कि  यदि  श्राप  राष्ट्रपति

 जी  के  अभिभाषप  को  शरू  में  ही  देखें  तो

 उन्होंने  इसी  &  शुरुआत ही  की  है  कि

 हमारा  देश इस  समय  चुनौतियों से  गुजर

 रहा है  ।  श्रमिक  स्थिति  के  बारे  में  उन्होंने

 कहा  है
 कि  आधिक  व्यवस्था

 में  हमें  सुधार

 लाना.  है  ्य  जो  कीमतें  बढ़  रही  हैं

 उनको  काबू में  लाना.  है  ।  कौर  जैसी

 fe  परम्परा  है,  राष्ट्रपति  के  सभी-

 भाषण  में  केवल  दो  चीजों का  ही.  जिक्र

 होता.  है--एक तो  पिछले  वर्ष की  क्या

 उपलब्धियां रही  हैं  औरा  अगले  वर्ष  क्या

 दिशा  होगा,  उसका...  संकेत  रहता  है  |

 श्राप  देखें  तो  25  में  से  17  पंराग्राफ़ों

 में  संक्षेप  में  उपलब्धियों की  ही  चर्चा की

 गई  है  ।  क्या  श्राप  इस  बात  को  नकार

 ही
 रह  गई  है  ?.  सुब्रह्माण्यमस्वामी  जी

 ने  अपने  भाषण  में  कहा  कि  सरकार  गलत

 बात.  कहती  है, वह  कहती है  कि  थोक
 कीमतों  पर  कण्ट्रोल  किया  है  लेकिन  दूसरी

 तरफ  फूडकी  कीमतों पर  काबू  नहीं  पाई

 देखें, तो  पायेंगे  कि 21  करोड़ दो  लाख

 इन्सान,  श्रभी जो जो.  साइक्लोन आया  है
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 रख  कर  ही  बात  करनी.  चाहिए  ।  इसके

 अलावा  हमने  उद्योगों के  बुनियादी  ढांचे

 मे ंभी  परिवर्तन किया  है  ।  जिस  प्रकार

 की  स्थिति.  जनता  पार्टी  अपने  शासन

 है,  कोयले  के  उत्पादन  में  4.  2  प्रतिशत

 का.  सुधार.  किया  है,  फर्टिलाइजर में

 9.6  परसेंट,  ढुलाई में  3.7  परसेंट  का

 सुधार  किया  है  ।  हमारे  देश  की  सबसे

 बड़ी.  समस्या,  कच्चे  तेल  जिस  पर  हमें

 फारेन  एक्सचेंज खच  करना  पड़ता  है,

 उसम  हमने  30  परसेंट से  भी  ऊपर  उप-

 लब्धि.  की  है  ।  इसी  प्रकार  निर्यात  में

 भी.  21  प्रतिशत की  बढ़ोतरी  की  है  ।

 जहां  दुनिया  के  लोग  अपने  देश  की  अर्

 व्यवस्था  को  काबू  करने  के  लिए  इनवेस्ट-

 मेंट में  कमी  कर  रहे  हैं,  वहीं  पर  इस

 सरकार  ने.  पिछले  तीन  सालों  में  इन् वेस्ट-

 मेंट.  बढ़ा  दिया  है  |  इस  साल  के  भी

 बजट में  हमने  21  प्रतिशत की  बढ़ोतरी

 की  है  ।  मैं  पुछना  चाहता  हूं  कि  क्या

 यह  उपलब्धि.  नहीं है  ।  मैं  माननीय

 राष्ट्रपति जी,  को.  माननीय  प्रधान  मंत्री

 जी  की.  दौर  से  धन्यवाद देना  चाहता

 हूं कि  जिन.  लोगों  ने  स्वतन्त्रता संग्राम

 में  भाग  लिया  था,  उनकी  भी  पेंशन  को

 बढ़ाया है  ।
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 हमारे  हिन्दुस्तान  के  जो  पिछड़े  हुए  मांझी

 हैं,  उनके  लिए  भी  एक  बीमा  की  योजना

 बनाई @  |  टाइल  सब-प्लान में  दस

 करोड़  रुपए  की  बढ़ोतरी की  है  ।  इससे

 सरकार की  दिशा  दिखाई  पड़ती  है  ।  हमन

 कहीं  भी  तथ्यों  को  छिपाया  नहीं  है  दौर

 जी,  श्राप  मुझे  बोलन  दीजिए
 ।

 क्यों

 आपके  लीडर  ने  कहा  है--गवर्नमेंट हैज़

 दिखाई  नहीं  देता  है
 ।

 सभापति  महोदया,  कभी  हमारे

 एक  साथी.  रामचरित मानस  का  उदाहरण

 हमारी.  नेता,

 ने  उसको प्रब  नया.  रूप  दिया  है,  जिस

 हमारे  देश  का  कल्याण  ।  मैं

 आपसे यह  भी.  कहना  चाहता  हूं  कि

 हमने  शिक्षा  में  भी  सुधार किया है, पीने किया  है,  पीने

 के  पानी  की  और  भी  ध्यान  दिया  है  ।

 में  राष्ट्रपति  महोदय  को  घन्यवाद  दिए

 star  जपो  से  कहा  है  1८/ (व  अग  चर्रा

 इस  बात  की  है  कि  हम  शान्ति  स्थापना

 के  लिए ञ  होकर  रहे  ।.  इतना  ही

 नहीं,  राज  हिन्दुस्तान के  प्रन्दर  एक  बहुत

 महत्वपूर्ण  राजनीतिक  घटना  होने  जा

 रही.  है--हमारे
 यहां  दुनिया  के  तमाम

 नान-एलाउड  देशों  को...  सम्मेलन  हमारी

 प्रधान  मंत्री  श्रीमती  इन्दिरा  गांधी  के

 नेतृत्व  में  होने  जा  रहा  है
 ।

 राज  दुनिया

 के  देशों  में  इस  बात  का  कम्पीटीशन होने

 लगा  है,  कोशिश  होने  लगी है  कि  वं

 इन्दिरा.  जी  की  सहानुभूति  प्राप्त  करें  ।

 श्राप  जानते हैं  पिछले  दिनों  हमारे  देश  में

 जी  प्रौर  राष्ट्रपति जी  भी  दूसरे  देशों  की

 सद्भाव  यात्ना पर  गये  ।  इतना ही  नहीं,

 थोड़े  दिनों  बाद  कामनवेल्थ  देशों का  सम्मेलन

 भी.  हमारे  यहां  होने  वाला है  ।  यह

 सब  भारत की  विदेश  नीति  की  सफलता

 का.  सूचक  है  ।  हमारी  नान-एलाइण्ड

 पालिसी  ने  दुनिया  के  देशों  में  सद्भाव  की

 भावना  जगाई  है  ।

 क्या  इन  सब  से  देश  की  प्रतिष्ठा  नहीं

 बढ़ी  है  ?  आज  हमारे  विरोधी  दलों

 के  लोग  कह  रहे  थे  कि  हमारी  फौरन  पालिसी

 ऐसी  है  जिस से  हम  दुनिया में  अलग-

 थलग
 पड़  गये  हैं  ।  मैं  भ्रपने  विरोधी

 दलों  के  सदस्यों से  पछता  हूं--क्या यह

 थलग-थलग  होने  का  प्रमाण  है  कि  दुनिया

 के  100  देशो ंने  हम  से  अरपिल की  कि

 गट  निर्पेक्ष  सम्मेलन  हमार  देश  में  हों,

 यह  उन  के
 विश्वास

 का  प्रतीक है  कि  यह

 सम्मेलन इस  देश  में  होने  जा  रहा  है  ।

 यह  हमारी  उस  नीति  का  प्रतीक  है  कि  हम
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 [श्री  राम  प्यार  पत्रिका]

 दूसरे देश  के  आन्तरिक  मामलों  में  हस्तक्षेप

 करें।  भाज  दहम  दूसरे  देश  के  भ्रान्त रिक

 मामलों में  हस्तक्षेप  नहीं  करते  हैं  तो  इस

 का  यह  मतलब  नहीं  है  कि  हम  दुनिया  में

 धकेले  पड़  गये  हैं  ।  जब  यहां पर  जनता

 पार्टी की.  सरकार  थी,  श्रमरीका में  भारत

 के  राजदूत  ने  वहां  के  राष्ट्रपति की  मां  की

 चप्पल  भी  उठाई  थी,  लेकिन  उस  के

 बाद  भी  हमारे  एटामिक  पावर  प्लांट  की

 समस्या  हल  नहीं हुई  ।  लेकिन  हमारी

 प्रधान  मंत्री  जी  ने  सूझ-बूझ  से
 ऐसी  नीति

 बनाई,  अमरीका  और  फ्रांस  के  साथ  मिल

 कर,  कि  हमारे  तारापुर  के  एटामिक

 पावर  प्लांट  बन्द  होने  नहीं  जा  रहे  हैं।  श्राज

 सभी  देशों
 के

 साथ.  हमारे  सम्बन्ध  बहुत

 घनिष्ट  हैं  यह  ठीक  है--जसा  राष्ट्रपति

 जी ने  अपने  अभिभाषण में  चिन्ता  प्रकट

 के  है--पाकिस्तान  को  सोफेस्टीकेटेड  'हथि-

 यार  मिल  रहे  हैं,  जिस  से  इस  महाद्वीप के

 लिए.
 खतरा  पैदा  हो  रहा  है

 ।  लेकिन

 उस  के  बावजूद  भी  हम  समझौता  चाहते

 हैं,  शान्ति.
 के  साथ.  रहना  चाहते  हैं

 ।

 मैं  अभी  20  प्वाइंट  प्रोग्राम के

 सम्बन्ध में  कह  रहा  था--मेरे एक  साथी  ने

 रामचरित  मानसਂ का.  उदाहरण  दिया

 था
 ।

 गीता
 में

 भी
 कहा  गया.  है--

 जब  मनुष्य  सब  उद्यमों  से  धक  जाय  तो  कया

 परे...

 सर्व  धर्मान्  परित्याज्य  मामले  शरणं  ब्रज,

 थह  त्वा  सर्वपापेम्यो मोक्ष  यश्यामिमाशुच:
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 श्र मैं  दो  शब्द  प्लानिंग  कमीशन

 के  सम्बन्ध में  कहना  चाहता हूं  .  .  .  .

 war  महोदय  :  इस  सम्बन्ध में  बजट

 के  समय.  बोलिये गा  ।

 श्री  राम  प्यारे  पत्रिका :  मैं  केवल

 इतना ही  कहना...  चाहता.  हूं--प्लानिंग

 कमीशन ने  पिछड़े  क्षेत्रों के  लिए  6 प्रकार

 का...  श्राइडेण्टिफिकेशन  किया
 है

 --

 Swe,
 पहाड़ी  क्षेत्र,  सूखा,  बाढ़,  साइक् लो निक

 एरिया.  तथा  ट्राइबल  रियाज़  ।  उत्तर

 प्रदेश  के  मिर्ज़ापुर ज़िले  में  ये  सब  एक  साथ

 प्रा  गये  हैं,  बसे  तो  उत्तर  प्रदेश  के  अबि-

 कार  भागों में  यहीं  स्थिति  है,  फिर भी

 मिर्ज़ापुर में  इस  का  पुरा  प्रभाव है,  लेकिन

 जिस  अनुपात में  इस  समस्या  का
 सामना

 करने के  लिए.  हमारे  प्रदेश  को  सहायता

 मिलन  चाहिए,  वह  नहीं  सिली  है  ।

 गत्रे  का  25  करोड़  रुपया  हमारी

 सरकार.  नहीं दे  पा  रही है  ।  सुखे से

 बचाने  के  लिए  इन्दिरा  जी  ने  जो  12  उदी

 कार्यक्रम देश  को  दिया है,  राज्य  सरकारें

 उस  पर  काम  नहीं  कर  रही  हैं.
 ।  प्रब  जहां

 तक  विकास  कार्यों  की  बात  है  श्राप  ने

 कहा  है  कि  मैं  बजट  के  समय  बोलूं,  तो

 श्राप.  हगारा  नाम  नोट  कर  लें  ।  मैंने

 अभी  माधा  भाषण ही  दिया  है,  Wat  बजट

 के  समय.  बोलूंगा
 |

 श्रीमती  कृष्णा  साही  (बेगूसराय )  :

 सभापति  महोदय,  राष्ट्रपति जी  ने  संसद

 के  दोनों  सदनों को  सम्बोधित  किया है
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 मिलता  है
 ।

 राष्ट्रपति
 जी  ने

 राष्ट्रीय

 भर  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  परिस्थितियों  का  सिंह-

 लोकन  करते हुए  जिन  तथ्यों की  पर  हम

 सभी
 लोगों  का  ध्यान  झ्राकर्षित  किया  है,

 q  बड़े  महत्वपूर्ण  हैं  ।  विषम  परि-
 स्थितियों  की  चर्चा  करते  हुए  उन्होंने सब

 लोगों  से  एकता  आार  सद्भाव  से  सदस्यों

 के  निराकरण की  भी  अपील की  है  ।

 रहा

 हमारे  देश  का  समय  बीत  रहा  है  ।  पूर्वांचल

 यदि  असम  क्षेत्रवाद की  राग  में  धधक

 काई  जा  रही  हैं  ।  यह  सच  है  कि  इस

 में  कोई  दो  मत  नहीं  हैं  कि  हमारे  देश  में

 कुछ  भ्र सामाजिक  तत्व  हैं,  हमारे  देश  में

 कुछ  राष्ट्रविरोधी  तत्व  हैं  जो  कि  हमारे

 आन्तरिक  मामलों को.  बढ़ावा  देते  रहते

 हैं,  उन्हें  उजागर  करते  हैं,  जिस से  हमारे

 देश की  जोਂ  काया  है,  वह  रुग्ण  होती  है  ।

 कभी  हम  लोगों  ने  दो  दिनों  तक  आसाम

 की  स्थिति की  चर्चा  की.  ।  इस  सदन

 मंे हम  सभी  सदस्य
 उस

 के
 बारे  में  बहुत

 ही.  गंभीर  रूप  से  विचार-विमर्श कर  रहे
 थे  ।  असम  के  लोगों  की  संस्कृति,  उस  की

 हम  अनेकता
 में

 एकता.  चाहते हैं.
 लेकिन

 हम  न  तो  एकता को  कमज़ोर करना  चाहते

 हैं,  भौर  न  अनेकता  को  हम  खोना  चाहते

 हैं।  परन्तु  वर्षों  तक  भ्रान्दोलन  हों,  चुनाव

 न.
 कराये  जाएं,  प्रजातंत्र की  हत्या  हो,

 लोगों  के  मौलिक  शअ्रधिकारों  का  हनन  हो,

 इस  से  हम  अपने  राष्ट्र  प्रौढ़  देश  की  गरिमा

 की  कब  तक  रक्षा  कर  सकते  हैं,  उस  की

 संस्कृति  कौर  सभ्यता  कों  बयां  बचा  सेंकते

 हैं।  देश  में  सभी  जानते  हैं  कि  भारतीय

 जनता  पार्टी  श्र  उन  के  सहयोगियों कप

 जरूरत  थी,  उस  के  उत्पादन को  बन्द  कर

 दिया  गया  था  जो  कि  हमारी  मक  स्थिति

 की.  सुदृढ़ता  के  लिए  अत्यन्त  आवश्यक

 है  |

 श्री  जरूरत  इस  बात  की  है  कि

 विभिन्न  समुदायों  के  बीच,  ज
 से  श्रसमी

 am  बंगालियों  के  बीच,  असमी  कौर

 sliver के  बीच,
 श्रसमी

 कौर  कबीले

 जन-जातियों  के  बीच  प्रेम  तौर  सद्भाव  को

 पदा  कर  सामान्य  स्थिति  लाई  जाएं  ॥

 जित  लोगों  के  घर  जल  गये  हैं,  उन  को

 बसाया  जाए,  जो  श्रमिक रूप  से  पिछड़

 गये  हैं  कौर जो  सब  कुछ  खो  चुके  हैं,  उन

 को  मनोवैज्ञानिक  ढंग  से  जागें  बढ़ाने  की

 जरूरत  है श्रौर उन को उन  को  सहानुभूति देने  की

 आवश्यकता  है  लेकिन  इस  के  विपरीत

 क्या.  हो.  रहा  है
 ।  उस.  दिन  यहां

 संसद्  में  विरोधी  पक्ष के  वरिष्ठ  नेता

 श्री  अटल  बिहारी  वाजपेयी ने  बड़ा  दर्द

 आर  बड़ी  भावना  जताई  लेकिन  मैं  तो

 यह  कहूंगी  कि  वे  उन  के  घड़ियालू आंसू
 थे

 ।  उन्हें  इस  बात
 की

 चिन्ता  थी  कि

 हमारी  प्रधान  मंडली  कौन  सी.  पोशाक
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 पहनती  हैं,  हमारी  प्रधान  मंत्री  किस

 भाषा  का  प्रयोग  करती  (सीने 3  इन  बातों

 की  उन  को  चिन्ता  थी  लेकिन  उन  को

 वहां  के  लोगों  की  चिन्ता  नहीं  थी  कौर  किस

 तरह  से  हम  इतनी  बड़ी.  समस्या  का

 निराकरण  कर  सकते  हैं.  जिसके  कारण

 हमारा  देश  टूटने  के  कगार पर  है,  इस

 की  चिन्ता  उनको  नहीं  थी  ।

 आप  सभी  जानते  हैं  कि  विरोधी

 पक्ष  राष्ट्रीय  मह् दीं  पर  एकमत  नहीं

 =  लेकिन  आश्चर्य  तत्र  होता  ह  जब  वे

 इस  मद्दे  पर  एकमत  हूँ  कि  कसे  प्रधान

 wat  श्रीमती  इन्दिरा  की  सरकार  को,

 जोकि  एक  स्थाई  सरकार  है  छिन्न-भिन्न

 किया.  जाए  ।
 स्वयं

 तो  टुकड़ों  द्र  खण्डों

 में  बंटे  हुए हैं  और  चाहते  हैं  कि  देश  भी

 खण्डों  में  बंट  जाए  ।  यह  जो  इन  का

 रवया  है,  यह  देश  के  लिए  बहत  खतर-

 नाक  है  ।  मैं  बड़े  'घ्राण  के  साथ  कहना

 चाहती  हूं  कि  हमार  देश  में  कुछ  ऐसी

 साम्प्रदायिक  राजनीतिक  जमायतें  हैं  जोकि

 संकीर्णता  का  बढ़ावा  देत! हैं  MX  राज-

 नितिन  तोड़-फोड़  की  नीति  को  अपनाती

 हैं  ।  मणिपुर,  नागालैण्ड,  मिजोरम,  सभी ~

 जगहों  पर  ऐसी  हरकतें  हो  रही हैं  ।

 मैं  एक  बात  कौर  कहना  चाहती हूं

 और  मैं  कोई  कटता
 की  भावना से  यह

 नहीं  कहना  चाहती ।  दक्षिण  में  कांग्रेंस

 की  पराजय
 के  बाद  ऐसा  सुनने को  मिला

 है  कि  राष्ट्रीय  भावना शर  विकास  की

 प्रक्रिया
 से  वे  विमुख  हो  गये

 झर  भाषा

 और  क्षत्रिय ता के  नाम  पर  आन्दोलन

 कर  रहे  हैं। इस  सम्बन्ध में  कुछ  ही  दिन

 पहले  वहां  एक  डिप्रेशन  क्लास  को  कान्फ्रेंस

 हुई  थी
 पौर

 मुझे  यह  कहते  हुए  दुख  होता  है
 कि  राष्ट्रीय  स्तर  के  विपक्ष के  नेता

 ने  यह  कहां कि  “जब  तक  एक  ब्राह्मण
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 केन्द्र क।  शासन  कर  रही  हैं  तब  तक  श्राप

 न्याय  की  आशा  नहीं  कर  सकते  |ਂ  इस

 तरह की.  जातीयता को
 उल्टी-सीधी  बात

 कहना  धरम  के  नाम  पर  ६ उ  फैलाना  कहां

 तक  उचित है,  यह  विचार का  विषय  है  ।

 यह  बात  किसी  छोट-मोटे  नेता  ने  नहीं

 कही  बल्कि  एक  अखिल  भारतीय  स्तर

 के  विपक्ष  के  नेता  ढारा  कही  गई  है,  इस  लए

 मुझे  इस  बात
 का

 दौर  घ्रधिक  दुख  है
 ।

 दूसरा  उदाहरण  एक  संसद्  सदस्य

 का  है  ।  इन्होंने एक  मांग  पत्न  पर  स्मरण

 पत्र पर  45  सदस्यों  के  हस्ताक्षर  कराएं :

 हमने  अखबारों  में  पढ़ा,  इस  मांग-पत्न में

 लिखा  got  था.  कि  इस  शासन में  कोई

 मुसलमान  सुरक्षित  नहीं है  ।  यहां पर

 मुसलमानों  का  श्रमिक  विकास  नहीं  हुआ

 है  ।  मुझे  बहुत  दुख  हुआ,  क्योंकि हमारी

 सरकार  हमारी  पार्टी  की.  बुनियाद  ही

 इसी  पर  श्राधा रित है  कि  किस  तरह  से

 भ्रल्पसंख्यकों  की  रक्षा  की  जा  सकती

 है  ।
 कसे.  मुसलमानों  और  समाज

 के  भ्रमण  कमजोर  वर्गों  को  AM  बढ़ाया जा

 सकता  है,  उनका।  FA  रक्षा
 की  जा

 सकती  है  प्रौर  इसका  सब  से  बड़ा  उदाहरण

 यह  है  कि  हमें  अपने  राष्ट्रीय  पिता

 महात्मा  गांधी को  शाहदत  को  कीमत

 इन्हीं  कारणों  से  चुकानी  पड़ी
 ।  श्रीमती

 गांधी  तो  आज  कौर  भी  इस  क्षेत्र में  दो

 कदम पान  हैं  ।  हमारी  पार्टी ने  इसको

 मूल  सिद्धांत  के  रूप  में  माना  है  भर
 मूसल-

 मानों  कौर  प्रल्प  सैनिकों की  सुरक्षा  और

 उनके  विकास  के  लिए  ठोस  कदम  उठाए

 गए  हैं।  इसके  कारण  कई  बार  श्रीमती

 गांधी को  दूसरे  वर्गों  का  कोपभाजन भी

 बनना.  पड़ता है  भ्र ौर  कुछ  लोग  उनके

 बारे में  उल्टी-सीधी  बातें  भी  किया  करते

 हैं।  श्रीमती  गांधी  स्याही ही  समाज  के

 कमजोर  वर्गों,  मुसलमानों  का  आे  बढ़ाने

 के  लिए  श्र  समाज  में  समानता के

 लिए  प्रयत्नशील  रहती हैं  ।
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 हमारे  माननीय  सदस्य  श्री  जेठ-

 aa  साहब  बहुत  जोर-शोर  से  भ्रष्टा-

 चार  का  बात
 कर  रहे

 थे  ।
 मुझे  बहुत

 आश्चर्य

 होता  है  कि  उनका  केवल  भ्रष्टाचार  ही

 दिखाई  देता  है,  हमारी  उपलब्धियां  उनको

 दिखाई  नहीं  देतीं
 ।

 मुझे
 we

 भी.  दुख

 gat  जब  उन्होंने  कहा  कि.  हमारे  प्रशासन

 में,  हमारी  पार्टी में  सिर्फ  भ्ष्ट  मुख्य-

 मंत्रियों  को  ही  संरक्षण  दिया  जाता  है  ।

 लेकिन  वे.  शायद  साहब  का  नाम

 कहना  भूल  गए,  जिसके  ऊपर  भ्रष्टाचार

 के  अरोप  साबित हो  चुके  हैं,  जिनके  ऊपर

 चार्जशीट  हो  चकी  है,  जिनके  ऊपर

 मुकदमा  चलाया  जा  रहा.  है  ।  उनकी

 चर्चा  यदि वे  करते तो  मैं  समझती  कि

 उनके  हृदय  से  यह  भावना
 निकल  रही  है

 ।

 लेकिन  ऐसा  नहीं  था  :  उनके  भाषण

 से  राजनीति की  बू
 आ  रही थी

 ।  उनकी

 कोशिश  यही  थी  कि  किस.  तरह  से

 हमारी  पार्टी  पर.  कीला  धब्बा  लगाया

 जाए.  ।

 हमारे  देश में  गर  बी  है,  निरक्षरता

 है,  हमारे  विकास  का  स्तर  नीच।  है,  लेकिन

 हम  बुनियादी  तौर  पर  खाद्यान्न  में  खत्म-

 निर्भर  हो  चके  हैं।  फिर  भी  हमें
 ग्रोवर

 अनाज  उत्पन्न  करना  है  ।  हमने  मंजिलें

 बहुत  पर  की  हैं,
 लेकिन  फिर  भी  हमारी

 बढ़ती  जनसंख्या  के  कारण  शुमारे  श्रमिक

 विकास  की  गति  कुछ  क्मज  हो  गई  है  ।

 बढ़ती  जनसंख्या  को  बाढ़  में  शभ्रार्थिक

 विकास  की  इमारत  कुछ  कमजोर  हो  गई  है
 ।

 माननीय  सदस्यों  को  याद.  होगा

 कि  1977  में  हमारी  पार्टी  की  हार
 के

 लिए यह  मुद्दा  बनाया  गया
 था  कि

 जिस

 तरह  से  परिवार  नियोजन  के  कार्यक्रम

 को  धक्का  लगाया  जाए ।  ग्राम  इन

 राष्ट्रीय  मुद्दों  पर  विकास  ने.  हमारा

 साथ  दिया  होता  तो  राज  हमारी  यह

 स्थिति  नहीं  होती
 ।

 इसी  प्रकार  भूमि-

 सुधार  कार्यक्रम  की  भी  विरोधी  दलों

 द्वारा  क-प्रम्लोचा की.  गई ।  देहात

 में  लोगों  को  गुमराह  किया  गया  ।

 इस  सम्बन्ध  में  नारा  दिया  गया  “स्वास्थ्य

 गया  नसबन्दी  में--खेत  गया  चकबन्दी  मेंਂ

 देहात  में  इस  तरह  का  प्रचार  किया  गया।

 स्थिति  कुछ  कौर  होती  ।

 हमारे  विपक्ष  के  लोगों  को  यह  सबसे

 बड़ी  उपलब्धी  दिखाई  नहीं  पड़ती  कि

 तारापुर  को  छोड़कर  हमारा  सारा  देश

 इंधन  में  आात्मनिभेर हो  गया  है  ।  मान-

 नीय  सदस्य  समर  मुखर्जी  ने
 भी  कहा

 था.  कि  तीसरी  दुनिया  में  भारत  एक-

 मात्र  ऐसा  देश  है  जिसने
 विपरीत  परि-

 स्थितियों  में  भी  मूल्य-वृद्धि  और  मुद्रा-

 स्फीति  पर  नियन्त्रण  रखा  है
 ।

 विज्ञान

 शर  वैज्ञानिकों के  लिए  हमारी  प्रधान

 पर  वी
 -

 है  सुरक्षा
 ।
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 था  ।  यह  देश  की  क्षमता  शौर  दक्षता

 को  प्रमाणित  करता  है  ।  जिस  प्रकार

 इन्सान  को  सिर्फ  रोटी  ही  नहीं  बल्कि

 कला  शर  मनोरंजन  की  भी  आवश्यकता

 होती  है,  उसी  तरह  हमारे  देश  को  भी

 सांस्कृतिक  श्रमदान-प्रदान शर  सदभाव

 अव  चाहिए...  यह.  बुनियादी है

 दूसरे  लोगों  से  मित्रता  औौर  सद्भावना

 बढ़ाने  के  लिए  ।  feta  में  जो  इन्डिया

 फैस्टीबल हुआ उसमें भारत हुझा  उसमें  भारत  की  संस्कृति

 सभ्यता  भीर  भारत  ने  किस  तरह  से

 प्रगति  की  है  आदिकाल  से  लेकर  अरब  तक

 का  इतिहास  दिखाया  गया  था  ।  सारे

 विश्व  के  लोग  वहां  जाते  थे.  और  भरी-

 भूरि  प्रसा  करते
 a  कि

 किस  तरह  से

 हमारा  देश  सभी  क्षेत्रों  पआगे  बढ़  रहा

 हैं  ।  गुट-निरपेक्ष सम्मेलन  का  आयोजन

 भी.  हमारी  गरिमा  का  द्योतक  है
 ।

 श्रीमती  गांधी  के  नेतृत्व  में  हमारे  राष्ट्र

 की  छवि  मुखरित  हुई  है
 ।

 विदेशों  से

 मैत्रीपूर्ण  सम्बन्धों  में  वृद्धि  हुई  है,  इससे

 कोई  इन्कार  नहीं  कर  सकता
 ।

 सन्

 1977  में  जब  जनता  पार्टी  की  सरकार

 सत्ता  में  शाई  थी  तो  उन्होंने  हमारे  देश

 की  छवि  को  सिफी  धमाल  ही  नहीं  किया

 ना  बल्कि  अन्तराष्ट्रीय क्षितिज  पर  भी

 हमारे  राष्ट्र  को  हंसी  का  पात्र  बना  दियां

 था |

 wea  मे ंमें  कहना  चाहती हूं  कि

 हम  सभी  लोकतंत्र  में  रह  रहे  हैं  ।  हमें

 'इसकी  रक्षा  करनी  चाहिए
 |

 हमारा  यह

 प्रथम  कर्तव्य  है  ।  कई  मसलों  पर  मतभेद

 हो  सकते  हैं  परन्तु ये  मतभेद देश  की

 कीमत  पर  नहीं  होने  चाहिए  ।  अपने

 मत-मतान्तरों को  भूलकर  राष्ट्रीय  विकास

 के  महायज्ञ में  पक्ष  थोर  विपक्ष सभी  को

 मिलकर
 पूर्ण  सहयोग  करना  चाहिए  |

 हमने  आन्तरिक  प्रतिकूल  परिस्थितियों  में
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 meade  दबाव...  में,  प्राकृतिक

 प्रकोप  के.  बावजूद भी  एक.  ऐसा

 माहौल  बनाया.  है.  जिससे  हमारा  देश

 प्रगति  के  द्वार  पर  खड़ा  है  अ्रीर

 विकासशील देश  से  विकसित  देशों  की

 गणना  में  हमारा  देश  जाने  वाला है  ।

 हमारे  देश  में  जरूरत  इस  बात  की  है
 कि

 इंजीनियर,  डाक्टर  मजदूर  एवम्  यवा

 at  को  सही  नेतृत्व  मिले
 ।

 मुझे  विश्वास

 है  कि  एकमात्र  श्रीमती  गांधी के  नेतृत्व

 में  हमारा  देश  शराबे  बढ़  सकता  है.  कौर

 विकास कर  सकता  है ९11  wi  al,  शब्द +,  के

 98.  KARAN  SINGH  (Udhampur):

 Madam.  Chairman,  in  his  Address  the

 President  has  dealt  with  a  number  of

 political,  economic  snd  _  social  issues

 and  many  of  my  Parliamentary  colle-

 gues  have  dealt  with  these  in  great

 depth.  A  great  deal  could  be  said  about

 them,  It  is  a  mixed  picture.  There

 are  certainly  considerable  acnieve-

 ments,  such  as  the  Asiad  and  there

 are  also  failing.  But  Madama,  within

 the  limited  time  at  my  disposal,  I  will

 say  a  few  words  on  a  matter  about

 which  the  Address  js  silent.  I  think

 that  is  a  serious  omission.  ।  am  :efer-

 ring,  of  course,  to  the  precipitated  ero-

 sion  of  moral  and  spiritual  values  in

 al  [spheres  of  activity  of  this  vountry.

 16  hrs.

 ।  a.  not  now  talking  about  in-

 vidual  cases  of  corruption  here

 and  there.  What  ह  ar  Saying  15  that
 a  nation,  founded  upon  the  ovrinciples

 yada  जयते  ot  and  behind  your  seat

 धर्न  वक्र  प्रतिदाय

 based  ypon  the  idealism  of  some  of  the

 greatest  sages  ang  thinkers  of  this

 century,  85  far  back  as  Sri  Aurobindo,
 lok  Manya  Tilak  and  Mahatma  Gan-

 dhi,  qa  nation  which  came  into  being
 on  the  basis  of  certain  moral  and
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 spiritual  values,  should  today  have

 virtually  been  converted  into  a  moral

 wasteland.

 In  fact,  I  have  peen  travelling  very

 extensively  In  this  country  for  the  last

 two  years,  ang  have  visited  a  large

 number  of  States  and  towns.  And  al-

 most  everywhere  one  goes,  one  15  met

 with  the  remark  that  corruption  10

 day  has  virtually  become  a  way  of  life’

 it  is  now  No  longer  something  which  is

 to  be  fought  or  which  is  to  be  discou-

 raged,  it  is  beginning  to  become  ac-

 cepted  as  a  way  of  life  in  India.  I

 would  like  to  say  that  this  is  a  great

 tragedy,  and  it  is  beginning  to  have

 an  adverse  impact  1०  upon  our  poli-

 tical  life  and  upon  our  economic  dev-

 lopment.  Because,  when  ‘here  is

 corruption,  the  amount  of  money  spent

 upon  any  project,  does  not  all  go  in-

 to  the  development  of  that  particular

 project;  so  also  in  our  administra-

 tion  ang  in  all  spheres  of  life.

 Now  what  are  the  reasons  for  this?

 Partially,  of  course,  whenever  a  tradi-

 tional  society  breaks  down  due  to

 socio-economic  causes,  the  rigid  frame-

 work  of  values  necessarily  collapses,
 and  certainly  that  has  to  be  accepted.

 In  a  way,  it  is  welcome,  because  there

 ig  no  desire  to  go  back  (०  ०  11810.0

 framework  of  an  outmoded  age.  But

 nonetheless,"I  think  you  will  agree,

 and  I  think  my  colleagues  {rom  all

 sides  of  the  House  will  agree,  that  if

 a  nation  loses  its  moral  perspective,  if

 it  loses  the  spiritual  impetus  soehind

 it,  ultimately  that  nation  cannot  achi-

 @ve  greatness;  howsoever  rich  it  may

 be  in  material  terms  it  will  not  really

 achieve  what  may  be  called  greatness.

 Now  what  is  happening  here?  With

 the  preakdown  of  the  joint  family,  the

 ०  value  system  has  disappeared  and

 there  is  no  replacement.  Our  educa-

 tional  system,  in  the  last  35  years
 since  we  became  independent,  hag  be-

 come  entirely  devoid  of  any  value.

 There  is  no  value-system  any  longer  in

 our  schools  and  colleges.  jy  think

 thig  is  the  result  of  ।  मा०  interpre-
 tation.  of  secularism.  With  seculari-
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 ism  we  have  thrown  the  baby  out  along

 with  the  bathwater.  We  are  so  afraid

 that  we  will  pe  accused  of  teaching  re-

 ligion  that  we  have  made  our  eduea-

 tional  system  totally  devoid  of  any

 moral  and  ethical  jdeas,  of  the  teach-

 ings  of  the  Upanishads  or  other  s
 tures,  All  great  religions  rave

 ideals  behind  them,  Does  secularism

 mean  that  म  have  to  deprive  the

 children  of  India  of  an  awareness  of

 these  ideals?  Where  will  the  value  sys-
 tem  go  with  the  preak  down  of  the  fa-

 mily,  when  your  schools  and  colleges
 do  not  give  any  moral  or  spiritual
 education?

 In  adition,  there  are  these  filins

 which  today  have  become  one  of  the

 major  factors  in  eroding  whatever
 values  whatever  system  of  ideals  may

 exist  in  this  country,  It  is  a  blat~

 ant  exploitation  of  the  younger  gene
 rations  by  people  who  make  lakhs  and
 crores  of  rupees  in  these  films,  which
 are  mostly  financed  through  black

 money,  Horror,  rape  and  violence  are

 glorified,  Wherever  you  go,  if  you

 go  to  any  city  in  India,  you  will  find
 this  sort  of  film  going  there,  and  noth-

 ing  is  done  to  stop  this  trend.  So,

 on  the  one  hand,  you  have  an  educa-
 tional  system  devoid  of  any  -alues;

 on  the  other  hand,  you  have  constant

 erosion,  mainly  due  to  films  that  glo-

 rify  violence,  hatred,  horror  and  rape,

 ang  this  sort  of  undesirable  social  ac-
 tivities.  What  then  do  we  expect  our

 younger  generations  to  do?

 There  js  the  question  of  electoral  re-
 forms.  One  of  the  major  reasons  for

 corruption  in  this  country,  and  this  is

 well-established,  is  very  high  cost  of

 elections,  The  company  donations
 have  not  been  legalised.  As  a  result
 of  this,  every  serious  political  candi-
 date  of  parties  is  dependent,  sooner
 or  later,  upon  funds  that  are  .mac-

 counted.  What  are  you  doing  about
 it?  ।०  1०3  a  person  than  the  fermer
 Chief  Election  Commissioner,  S
 5.  ।  Shakdher,  has  made  the  sug-
 gestion  that  we  should  move  towards
 State  financing  of  elections.  Ang  1

 think  he  said  that  &  -०  abeut
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 Rs.  100  crores  should  be  able  to  meet

 th,  requirements.  We  spend  a  hun-

 dred  crores  of  rupeés  on  ONe  jumbco

 jet.  Would  it  not  be  better  to  bring

 about  necessary  electoral  reforms  50

 that  this  corrosive  reliance  upon  un-

 accounted  money  is  at  least  brought

 within  reasonable  limits?  None  of

 the  Ministers  are  here  today,  I  am

 told  that  they  had  to  go  for  a  pre-

 budget  Cabinet  meeting,  but  ।  hope

 the  Prime  Minister  is  going  to  read

 what  we  ale  saying  here.  1  point

 js  that  we  must  give  attention  to  this

 problem.  We  must,  first  of  all,  move

 to  introduce  some  sort  of  value  system:

 ”  our  education.  There  have  been

 committees;  you  may  remember,  the

 Sri  Prakasa  Committee,  the  Dr.  सलमान

 krishnan  Committee,  the  पू61:171811

 Committee  and  numerous  committees

 of  the  Government  ot  India  have  S3-

 gested  that  there  should  be  an  intro-

 duction  of  mora]  and  spiritual  educa-

 tion,  but  nothing  is  being  done,  9

 can  we  not  make  q  start?  74  cin

 the  Government  of  Indig  not  make  a

 start  in  the  Central  Schools,  in  the

 Sainik  schools  that  come  directly  un-

 der  the  Hducation  Ministry  and  there-

 by,  a5  it  were,  blaze  the  trail  which  tne

 States  could  then  follow?  So,  my  first

 point  js  that  we  must  prevent  this  rot.

 Otherwise  the  younger  generation  are

 growing  without  any  type  of  guidance.

 Seconjly,  there  is  the  question  of

 these  films.  I  have  raised  this  earlier

 also,  but  either  there  is  a  very  strong

 lobby  or  there  is  lack  of  a‘vareness  on

 the  part  of  the  Government.  Why  are

 steps  not  being  taken  to  curb  this  90

 11106.0  and  horror  in  the  films.  I  would

 like  to  know.  Day  in  and  day  out  the

 consciousness  of  the  younger  generation
 is  being  polluted  and  nothing  is  being

 done,  If  somebody  were  to  pollute  our

 water  supply  with  a  slow  poison,  eve-

 rybody  would  be  upon  his  feet  deman-

 ding  urgent  action,  I  would  like  to  ask

 you,  Madam,  and  through  you  my  col-

 leagues:  Is  the  pollution  of  the  mind

 less  dagerous  than  the  prllution  of  the

 body?  Why  is  something  not  (७2110
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 done  about  this?  Why  can  the  Gov-

 ernment  of  India  not  move  in  this

 matter?  Why  can’t  the  Prime  Minister

 herself  with  all  the  tremendous  power

 and  influence  that  she  commands,  take

 up  this  matter  herself  ?

 Thirdly,  there  is  a  question  of  elect9-

 ral  reforms  which  has  to  be  given

 priority,  As  an  Independent  Member  I

 would  appeal  both  to  the  Ruling  Party

 and  to  the  Opposition  parties  that  they
 should  get  together  urgently  and  intro-

 duce  some  substantial  reforms  before

 the  1985  elections  so  that  we  can  move

 out  of  this  pathetic  dependence  ‘ipon

 unaccounted  money  that  is  today  the

 fact  of  life.

 And  then,  Madam,  of  course,  mainly

 it  is  a  question  of  personal  example.

 My  friend  here  was  quoting  the  Bha-

 geval  Gita.  There  is  a  very  well  knowa

 sloka  in  the  Bhagvad  Gita  which  says:

 यत  यताचरति  श्रेष्ठ टस तत  ततेवितरों  जना:

 सात  प्रमाण  करते  लॉकस्ततनुवतते  1

 What  the  leaders  do,  the  people  wil!

 foliow.  The  pramana,  the  sort  of  exa-

 mple  that  we  set—when  I  talk  of  lea-

 ders,  I  am  not  necessarily  talking  of

 leaders  of  any  political  party  or  Go-

 vernment,  but  leaders  of  society  whe-
 ther  it  is  in  politics,  whether  it  is  in

 business  or  whether  it  is  in  labour  or

 anything,  We  have  got  to  set  an  exam-

 ple  for  the  younger  generation,  It  is

 Only  if  this  happens,  Madam,  that

 there  is  any  chance  of  a  spiritual  and
 moral  regeneration  in  India.  Aad  ।

 would  conclude  by  saying  that  this  re-

 generation  is  required  not  only  for

 India—Madam,  today  mankind  is  at
 cross-roads  in  its  long  and  tortuous

 history  on  this  planet.

 Science  and  technology  has  given  a

 tremendous  power,  a  power  which  can

 be  used  with  wisdom  and  compassion,
 and  a  power  which  can  he  used  with

 hatred  also.  If  it  is  used  wisely,  we
 can  abolish  poverty,  want  and  illiteracy

 and  disease  from  the  face  of  the  earth

 If  it  is  misused,  the  human  race  itself

 may  be  abolished.  There  is  this  grow-

 ing  divergence  between  xnowledge  and

 wisdom,  which  has  to  be  bridged,  We
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 need  a  new  bridge  between  science  and

 philosophy  and  it  is  my  conviction  that

 India  alone,  of  all  countries  of  the

 red  can  bring  about  this  synthesis

 because  we  have  an  unbroken  ohiloso-

 ‘phical  tradition  going  back  to  the  dawn

 of  history,  and  we  also  have  the  tnird

 largest  pool  of  the  scientists  in  the

 world.  We  have  never  been  a  country

 which  is  living  for  ourselves  2100९.

 India’s  message  in  the  ancient  days,  its

 philosophising  message  spread  *hrougn-

 out  the  length  and  breadth  of  Asia  and

 South-East  Asia.

 I  went  to  Bali  a  few  months  ago,  ॥.

 -went  to  Indonesia.  I  went  to  Java,  99

 per  cent  Muslim  countries,  but  the  ‘m-

 pact  is  of  Indian  culture  there.  The

 Ramayana  is  better  known  in  Bali  and

 Java  than  in  many  parts  of  this  coun-

 try,  because  there  was  a  moral  force

 value  that  was  behind  the  Indian  civi-

 lisation.  We  need  that  sort  of  synthesis.
 We  have  got  to  bring  about  this  con-

 vergence  between  Science  and  Pnilo-

 sophy.  But  how  can  we  do  if  we  are

 not  able  to  re-capture  our  own  moral

 and  spiritual  roots.  Therefore,  while

 speaking  on  the  President’s  Address  I

 would  like  to  mention  this  point  tne

 absence  of  which  has  irked  me—if  !

 may  paraphrase  one  of  Faiz  xee

 verses:

 वहू  बात  सार  फसाने  में  जिसका  जिक्र  न  था

 वह  बात  मुझ  को  बहन  नागवार  गुजर  |

 I  did  not  like  the  absence  of  any  mcral

 dimension  to  the  President’s  Address,

 ।  would  urge  the  Prime  Minister  when

 she  replies;  we  have  made  great  econo-

 mic  progress,  we  have  made  progress

 administrative  problem;  in  the  inter-

 national  sphere,  we  are  hosting  a  great

 Conference,  but  are  we  in  danger  of

 losing  our  soul?  Are  we  in  danger  of

 losing  those  moral  and  spiritual  ideals

 that  are  behind  the  Indian  civilisation

 and  with  which  alone  India  can  reach

 her  full  stature  not  only  for  hereself

 put  for  the  whole  of  mankind.
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 श्र;  गिरधर  लाल  ब्यास  (भीलवाड़ा) :

 सभापति  महोदय,  राष्ट्रपति जी  ने  जो
 कभी-

 भाषण  दिया है  उस  पर  रेड्डी  साहब  ने  जो

 धन्यवाद  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  है,  उसका  मैं

 समान  करता
 ।

 हम  इस  बात  को
 Met

 तरहा  से  जानते  हैं  कि  यह  वर्ष  हमारे  लिए  बड़ी

 चुनौतियों  से  भरा  हुमा  है
 ।  जब

 तक  हम  कड़ी

 मेहनत  नहीं  करेंगे  और  अनुशासन  में  नहीं

 रहेंगे  तब  तक  हम  इन  चुनौतियों  का  मुकाबला

 नहीं
 कर

 पायेंगे
 ।

 इसलिए  हमें  अनुशासन  में

 रहकर  अ्रपने  कामों  में  जुट  जाना  चाहिए  ताकिਂ

 हम  इस  देश  की  गरीबी  को  दूर  कर  सकें
 ।

 हमारी  सरकार  की  जो  उपलब्धियां  रहे!

 हैं  वह  भी  बहुत  हैं  ।  उसने  आरथिक  स्थिति  को

 बिगड़ने  से  रोका है,  इंफ्लेशन  को  बढ़ने  से

 रोका  है  भ्र ौर  कीमतों  को  भी  बढ़ने  से  रोका

 है  ।  जितनी  भी  कठिनाइयां  आ  रही  हैं  उनका

 सरकार  दुखता  से  मुकाबला  कर  रही  है  |

 राज  सबसे  प्रमुख  समस्या  सुखे  की  है  ।

 सरकार ने  इसके  लिए  700  करोड़  रुपए की

 स्वीकृति  प्रदान  की  है  जोकि  एक  प्रशंसनीय

 बात  है  ।  प्रान्तीय  सरकारों  को  यह  देखना

 चाहिए  कि  सूखाग्रस्त  इलाकों  में  लोगों  को

 रोजगार  धंधाਂ  मिलता  है  या  नहीं  ।  700

 करोड़  रुपए  की  स्वीकृति  के  बाद  भी  अगर

 लोगों  को  रोजी-रोटी  न  मिले  तो  इस  रुपए  की

 कोई  उपयोगिता नहीं  रह  जायेगी ।  केन्द्रीय

 सरकार को  मानीटियरिंग  करनी  चाहिए  और

 यह  देखना  चाहिए कि  उस  पैसे  का  प्रान्तीय

 सरकारों  द्वारा  सही  तरीके  से  उपयोग  होता

 है  या  नहीं  और  उसमें  कोई  बेईमानी  तो  नहीं

 होती  है  कौर  जिनके  पास  तक  वह  पैसा  जाना  है

 वहां  तंक  पहुंचता  है  या  नहीं
 ।

 यदि  ऐसा  नहीं

 होगा  तो  गांव  के  गरीब  लोग  भूख  और  प्यास

 से  मर  जायेंगे  ।  श्रीमती  इन्दिरा  गांधी  पर  हमें

 पूरा  विश्वास  है  ।  वे  जो  कुछ  कहती  हैं  वह  करती

 भी  हैं
 ।

 लेकिन  कुछ  प्रान्तीय  सरकारों  की  वजह

 से  ठीक  व्यवस्था  नहीं  हो  पा  रही  है  ।  मैं  अपने

 ही  प्रान्त  की  बात  कहना  चाहता  हुं
 ।

 वहां  पर
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 इतना  भीषण  अकाल  है  परन्तु  एक  एक  जिले

 में  केवल  10-15  हजार  लोगों  को  ही  काम

 दिया  गया  है
 ।

 राज  सारे  देश  में  33  करोड़

 लोग  गरीबी  की  सतह  से  नीचे  हैं  कौर  हमारे

 राजस्थान  में  साढ़े  तीन  करोड़  की  आबादी  में

 पौने  दो  करोड़  ऐसे  हैं  जो  गरीबी  की  सतह  से

 नीचे हैं।  जो  गरीबी  की  रेखा  से  नीचे  लोग

 हैं,  जिनकी  राधिका  स्थिति  कमजोर  है,  यदि

 उनके  लिए  रोजी-रोटी की  व्यवस्था  न  करें,

 पीने  के  पानी  की  व्यवस्था  न  करें,  उनके  जान-

 वरों  के  लिए  घास  की  व्यवस्था  न  करें,  तो  वे

 जीते-जागते  मर  जायेंगे  कौर  वह  कलंक  हमारे

 सरकार  के  सिर  पर  श्राएगा  ।  इसलिए  मेरा

 सरकार से  निवेदन  है  कि  जहां-जहां की

 सरकारें  प्रपने  कत्तव्य  का  पालन  नहीं  कर  रही

 पर  हमें  अंकुश  लगाना  चाहिए,  नहीं  तो  निश्चित

 रूप  से  यह  बदनामी  हमारी  सरकार  के  ऊपर

 भायेगी  ।  इसी  प्रकार  फेमिना  रिलीफ के

 कामकाज  के  लिए  मोनिटरिंग  भी  भारत

 सरकार  को  अपने  हाथ  में  लेना  चाहिए  |

 आज  जो  बड़े-बड़े  इंजीनियर्स  हैं,  बड़े-बड़े

 अघिकारी  हैं,  ये  उस  सारे  पैसे  को  डकार  जाते

 हैं,  उस  पैसे  का  फयदा  उन  गरीब  लोगों  तक

 नहीं  पहुंच  पाता  है
 ।
 मैं  राष्ट्रपति  महोदय  को

 धन्यवाद देता  हूं  कि  उन्होंने  700  करोड़

 रुपए  का.  प्रावधान किया,  मगर  सात  सौ

 करोड़  रुपया  वहां  तक  पहुंच  पाता  है  या  नहीं

 पहुंच  पाता  है,  इसकी  व्यवस्था  भारत  सरकार

 को  करनी  चाहिए  ।  प्रान्तीय  सरकारों  पर

 अंकुश  लगाकर  पूरे  का  पुरा  पैसा  उन  गरीब

 दूसरा  निवेदन  यह  है  कि  सरकार ने

 बिजली  का  उत्पादन  बढ़ाया,  सीमेंट  का  उत्पाद-

 दन  बढ़ाया,  फर्टिलाइजर का  उत्पादन  बढ़ाया,

 लेकिन  बिजली  के  संबंध  में  राजस्थान  की  क्या

 हालत  है,  इस  प्रोर  मैं  आपका  ध्यान  आकर्षित

 करना  चाहता  हं
 ।

 राजस्थान  पिछले  चार-पांच

 सालों  से  भयंकर  बिजली  की  कटौती  का
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 शिकार  हो  रहा  है  ।  हर  साल  500  करोड़  रु०

 का  नुकसान  है  ।  राज  तमाम  बड़ी-बड़ी

 फैक्ट्रिज  बन्द  पड़ी  हुई  हैं  ।  सारे  मजदूर  बेकार

 हैं  । उनकी  रोजी-रोटी  की  कोई  व्यवस्था  नहीं

 है  ।  पांच  सौ  करोड़  रुपए  का  एक  प्रान्त  को

 नुकसान  हो  रहा  है,  इसका  अन्दाज़ा  श्राप  लगा

 सकते  हैं  ।  इसलिए  मैं  आपके  द्वारा

 सरकार से  निवेदन  करन।  चाहता हूं  कि  हमें

 पंजाब  से  पूरी  बिजली  नहीं  मिल  रही  है,

 मध्य
 प्रदेश

 से  भी
 बिजली  नहीं  मिल  रही

 है,  बदरपुर  से
 भी

 बिजली  नहीं  मिल  रही  है,

 सिंगरौली  से  भी  बिजली  नहीं  मिल  रही  है
 ।

 220  लाख  यूनिट  एक  दिन
 का  खर्चे  है,  जिस  में

 से  90  लाख  यूनिट  रोज  मिलती है,  जिसर्क

 वजह से  ववहां  का  काश्तकार बहुत  परेशान

 है  ।  इसी  बिजली  के  अभाव  में  वहां
 की

 फसलें

 बर्बाद  हो  रही हैं  ।  हमें  वहां पर  बिजली  की

 व्यवस्था  होने  की  कोई  पाशा  की  किरण  भ!

 नहीं  नजर  प्रा  रही  है  |  हमारे  दोनों  बार  To

 पी०  पी०  के  इंस्टॉलेशन  बन्द  पड़े  हुए  हैं  ।

 सल में  20-25  दिन  चलते  हैं,  जो  कि  कुल

 420  मेगावाट  बिजली  पैदा  करते  हैं
 ।  लेकिन

 ग्राम  वे  बन्द  पड़े  हुए  हैं  ।  राजस्थान  का  ay

 पावर
 प्रोजेक्ट

 भी  काफी  दिनों  से  शुरू  नहीं

 हो  पा  रहा  है  ।
 इसलिए  मैं  कहना  चाहता हूं

 कि  श्राप  बिजली  की  व्यवस्था  कराइए ।  जिस

 प्रकार  1977  में  लोग  फैमिली  प्लानिंग की

 वजह  से  नाराज  हुए  थे,  उन्होंने  हमारी  सरकार

 को  एक  बहुत  बड़ा  धक्का  दिया  था,  उसी  प्रकार

 की  हालत  राज  बिजली  की  वजह  से  पैदा

 हो  रही है  ।  प्राज  काश्तकार के  मन  में  इस

 प्रकार के  संतोष  की  भावना  है  ।  इस  प्रकार के

 अ्रसंतोष
 को

 मिटाने
 का  एक  ही

 तरीका
 है  कि

 उनको  बिजली  की  सप्लाई  करों,  ताकि वह

 प्रगति  खेतीबाड़ी  की  परिवार  को  बढ़ाकर

 अपनी  आर्थिक  स्थिति  को  मजबूत  करे  और

 गरीब  मजदूर  जो  बिजली  की  कमी  की  वजह  से
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 #  रोटी  से  वंचित  हो  रहे  हैं,  उनकी  कल-कारखानों

 में  काम  करने  का  मौका  मिले  और  अपनी

 प्राथमिक  स्थिति  को  मजबूत  कर  सकें  |

 सभापति  जी,  पब  मैं  थोड़ा  राजस्थान

 कनाल  के  सम्बन्ध  में  निवेदन  करना  चाहता

 हूं
 ।

 इन  भ्र का लियों  ने  जिस  प्रकार
 की

 मांग

 रखी  है  कि  रावी-व्यास  के  पानी  के  सम्बन्ध

 में  जो  समझौता  हुआ  था  उसको  समाप्त  करके

 नई  व्यवस्था  की  जा  --हम  इसका  घोर

 विरोध  करते  हैं  ।  श्राप,  सभापति  महोदया  अच्छी

 तरह  से  जानती  हैं  कि  राजस्थान  एक  पिछड़ा

 हुआ  प्रान्त  है  कौर  इसका  क,  से  ज्यादा

 हिस्सा  रेगिस्तान  है  ।  1955 में  जो  फैसला

 हुआ  था,  उस  के  बाद  उसमें  थोड़ा-बहुत

 संशोधन  करके
 1981

 में  जो  कैसला  ह  था,

 उसके  श्रन्तगं त हमको त  हमको  89  लाख  घनफुट पानी

 मिलना  तय  श्व  था,  लेकिन  प्रब  उस  एग्रीमेंट

 को  बदलने  की  बात  करते  हैं  और  भारत

 सरकार  को  धमकी  देते  हैं  कि  प्रगर  यह  एग्रीमेंट

 नहीं  बदला  गया  तो  हम  आन्दोलन  करेंगे,

 हम  पंघर्ष  करेंगे  |  क्या  राजस्थान  के  लोग

 इस  संघर्ष  से  पीछे  रह  जायेंगे  ?  राजस्थान

 कभी  पीछे  नहीं  रहेगा,  नगर  श्राप  ने  हमारे

 पानी  के  हिस्से  को  कम  किया  तो  हम  निश्चित

 यह  जीवन-मरण  का  प्रश्न  है  |  प्रगर  राजस्थान

 को  पानी  नहीं  मिलता  है  तो  राजस्थान  के

 इलाके  सूखे  रह  जायेंगे  प्रौढ़  यह  राजस्थान  के

 करोड़ों  लोगों  के  लिये  जीवन-मरण  का  प्रश्न

 बन  जायगा  ।  इसलिये  मैं  आपकी  मारफत

 भारत  सरकार  से  निवेदन  करना  चाहता  हूं

 fe  आप  रावी-व्यास  समझौते में  किसी

 प्रकार  का  बदलाव  न  लायें  भ्रौर  इन  भ्र का लियों

 के  सामने  इनकी  धमकियों  से  नहीं  डरें  ।  हम

 आपके  साथ  हैं,  जीवन-मरण में  सब  प्रकार से

 प्रापक  साथ  हैं,  जहां  पर  आपका  एक  बंद  पसीना

 गिरेगा  हम  वहां  झपना  खून  बहा  देंगे  ।  इस-

 लिये  हमारा  जो  अधिकार  है,  हमारा  जो

 हिस्सा  है,  उस  हिस्से  के  सम्बन्ध  में  यदि  आपने

 किसी  प्रकार  का  कोई  गलत  निर्णय  ले  लिया

 तो  उसके  लिये  राजस्थान  पर  बहुत  बड़ा  पसर

 पड़ेगा  ।  इसलिये  इस  सम्बन्ध  में  श्राप  खास

 तौर  से  ध्यान  रखें  ।  राजस्थान  की  विधान  सभा

 ने  भी  एक  मत  से  इस  सम्बन्ध  में  निर्णय  किया

 है,  प्रस्ताव पास  किया  है  कि  राजस्थान का.

 हिस्सा  कम  नहीं  होना  चाहिये,  पूरा  पानी

 राजस्थान को  मिलना  चाहिये  ।  इसलिये  इस

 सम्बन्ध  में  श्राप  विशेष  ध्यान  रखें  ।

 एक  बात  मैं  पीने  के  पानी  के  सम्बन्ध  में

 कहना  चाहता  हुं
 |

 राजस्थान  में  पीने  के  पानी

 का  भयंकर  प्रभाव  है  |  भारत  सरकार  की  तरफ

 से  इसके  लिये  काफी  सहायता  मिली  है,

 भारत  सरकार  को  धन्यवाद  भी  देता  हूं,  लेकिन

 जो  इम्प्लीमेन्टेशन की  एजेन्सी  है  वह  बहुत

 निकम्मी  है  ।  विधान  सभा  में  भी  इससे  सम्ब-

 frat  घुटालों  के
 सम्बन्ध

 में
 प्रावाज  बुलन्द

 की  गई  थी  कि  पीने  के  पानी  के  लिये  जो  रुपया

 भारत  सरकार  से  मिला  है  उसमें  बहुत  घुटाला

 gat  है,  उसकी  जांच  करानी  चाहिये,  25

 करोड़  रुपये  का  घुटाला  हुझ्ाह
 |

 इसी  तरह  से

 राजस्थान.  कनाल  बनाने  में  200  करोड़

 रुपये  का  बुटाला  हुआ  है,  जिसकी  रामसिंह

 कमीशन ने  जांच  की  थी  ।  ये  दोनों  राजस्थान

 के  लिये.  जीवन-मरण का  प्रश्न  हैं,  इसलिये

 हमारा  अनुरोध  है  कि  जो  घपले  हुए  हैं  उनकी

 तुरन्त  जांच  करवाई  जाय  और  ऐसी  व्यवस्था

 की  जाय  जिससे  राजस्थान  तरक्की  के  रास्ते

 पर  आगे बढ़  सके  |

 अ्रभिभाषण में  रखे  हैं  वे  बहुत  अच्छे  हैं,
 मैं

 उन  सब  का  समर्थन  करता  * लित  इस  धन्य-

 वाद  प्रस्ताव  का  पूरी  तरह  से  समर्थन  करता

 हु।

 SHRIMATI  JAYANTI  PATNAIK

 (Cuttack):  Madam  Chairman,  the  Pre-

 sident’s;  Address  is  brief  and  yet  it

 effectively  touches  upon  all  the  import-
 ant  facets  of  national  life  and  activity.
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 [Smt.  Jayanti  Patnaik]

 The  President  has  mentioned  in  his

 30016.0 55.0  about  our  significant  gains  and

 the  difficult  times  our  country  is  facing

 On  account  of  international  situation

 -@nd  some  burning  national  problems.
 The  President  has  also  described  the

 Political,  economic  and  social  strate-

 gies  that  we  have  adopted  to  meet

 the  situation,

 The  international  arena  is  today  in

 a  flux;  the  confrontation  between  Su-

 per  Powers  has  reached  a  new  height

 ~snd,  specially,  the  other  disturbing

 areas,  including  the  Middle  East,  pose

 .8  global  problem,  Across  our  borders;

 thtre  is  a  serious  armed  build-up

 threatening  our  security.  In  this  con-

 text,  the  Seventh  Non-Aligned  Suinmit

 which  is  being  held  next  month  in

 New  Delhi  is  of  great  significance.  I

 must  congratulate  our  Prime  Minister

 for  holding  the  Conference  in  New

 Delhi.  Of  course,  it  was  to  be  held  in

 Baghdad.

 But  all  the  nonaligned  countries  des-

 ired  to  hold  it  in  Indig  and  this  shows

 the  height  of  prestige  at  which  the

 other  countries  ,old  India  and  our

 ‘leader.

 I  must  also  congratulate  our  Prime

 Minister  for  projecting  ouy  0110]  of

 non-alignment  ang  peaceful  co-exis-

 ence  successfully  in  the  international

 “pphere.

 We  are  faced  with  two  major  p10b-

 lems.  One  is  political  situation  in

 Assam  ang  Punjab  and  the  other  is

 the  economic  problem  or  challenge

 “posed  to  us  ४  (116  unprecendented

 natural  calamities  including  the  seri-

 ~ous  drought  situation  jin  wide  part  02

 the  country.

 It  is  a  tribute,  of  course,  to  the

 democratic  system  and  also  to  the  Gov-

 -ernment  committeg  to  democracy  that

 नही €0110115  due  म  many  of  the  States

 have  been  held  and  the  people  have

 ~Biven  their  virdict  freely.

 We  have  already  made  it  clear  that,

 [0  find  solutions  to  the  problems  of
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 Assam  and  Punjab,  we  have  lost  no

 opportunity  in  involving  all  the  oppo-
 sition  parties.

 Unfortunately,  the  attitude  of  the

 Opposition  parties  has  become  ambi-
 valent.  The  election  jn  Assam  was  in-
 evitable  because  of  the  constitutional

 requirement.

 1  is  not  the  Congress  party  which
 is  responsible  for  the  problem  that  are-

 Se  in  Assam.  14  15  the  Janata  Party
 which  is  responsible  for  this  problem
 because  they  could  not  deal  with  the

 problem  at  their  time  and  they  creat-

 ed  this  problem.  In  addition  to  that,

 the  support  given  (०  them  by  certain

 other  opposition  parties,  has  aggravat-
 ed  the  situation.

 ।  hope  that  the  situation  will  stabili-

 Se  ag  a  Government  of  elected  repres-

 entatives  of  people  haS  come  to  powcr

 ang  that  g  satisfactory  solution  of  the

 problem  would  be  found.

 I  hope  that  the  satisfactory  solution

 of  the  problem  of  Puniab  also  would

 be  found.  3

 The  opposition  parties  should  coop-

 erate  with  the  ruling  party  on  national

 problems.

 In  spite  of  widespread  drought  and

 other  natural  calamities  which  requir-
 ed  a  record  level  of  Central  assistance

 of  Rs.  700  crores  for  relief  work,  we

 ean  find  signs  of  a  healthy  trend  in

 our  economy.

 The  20-point  programme  has  made

 significant  strides,  particularly  in  pro-

 grammes  ‘or  the  benefit  of  the  poor.

 In  spite  of  raising  jnflation  throughout

 the  world,  we  have  succeeded  in  con-

 taining  inflation  in  our  own  coun-

 try.

 India  is  One  of  the  oil-importing
 countries  which,  throug,  these  long

 years  has  maintained  the  tempo  of

 planned  development  and  achieveg  a

 significant  reduction  in  the  rate  of

 inflation.
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 The  wholesale  price  index  has  also

 increased  only  marginally.  During

 the  last  one  year,  a  relative  price

 stability  has  been  achieved  in  spite  of

 contra-seasonal  increase  in  the  prices

 due  to  erratic  rains  and  drought  situa-

 tion.

 The  demang  and  supply  position  in

 respect  of  cement  is  evenly  balanced,

 In  respect  of  several  essential  com-

 modities.  the  public  distribution  sys-
 tem  has  become  an  important  instru-

 ment  tor  supply-managemeut  (1104 1, o  ..
 This  has  helped  in  mitigating  the  ह  ह

 astrous  effects  on  the  prices  of  several

 commodities  in  the  country.

 MR.  CHAIRMAN:  You  can  continue

 tomorrow,  now  the  time  is  over,  Shri

 Xavier  Arakal  will  make  a  statement

 under  rule  377  now  announced  by
 the  Speaker.  Then  we  will  adjourn
 far  half-an-hour.

 16.28  hrs.  नि

 MATTER  UNDER  RULE—377—Contd,

 (viii)  NEED  FOR  a  FOREIGN  AIRMAIL

 SORTING  OFFICE  a  COCHIN

 SHRI  XAVIER  ARAKAL  (Ernaku-

 lam):  1  raise  the  following
 matter  under  rule  377:—

 Kerala  State  is  the  most  thickly  popu-
 lated  and  litrate  State  of  the  Union
 of  India.  ही 81157  पू €7 11165  have  gone
 abroad  in  search  of  jobs  and  many
 have  settled  down  in  various  countries

 throughout  the  world,  these  Keralites
 remit  vdaluable  foreign  exchange  to
 the  tune  of  Rs.  200  to  25  400  crores  a

 year  to  the  Central  exchequer,  There

 is  a  large  foreign  correspondence  in
 the  State  which  requires  the  immedi-

 date  attention  of  this  Government.

 There  is  an  urgent  need  for  a  full-

 fledged  Foreign  Air  Mail  Sorting  Office

 to  meet  the  needs  of  the  Keralites.

 Cochin  is  the  de  facto  capital  of

 the  State.  There  is  already  =  a

 understaffed  an  infrastructure’  at

 Cochin.  It  has  mail  sorting  office.

 Moreover,  Customs  House,  air  and

 sea-ports,  many  industrial  and  insti-
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 tutional  establishments,  etc,  are

 situateq  at  Cochin,  Above  all,  it  is

 the  central  point  of  departure  and
 arrival  of  passengers  and  goods.

 Therefore,  I  urge  upon  the  Govern-
 ment  to  convert  the  existing  foreign
 airmail  inward  _  sorting  office  into  a

 full-fledged  foreign  airmail  sorting

 office  and  staff  it  immedi-

 ately  so  that  delay  and  hardship  cen

 he  avoided.

 MR.  CHAIRMAN:  As  announced

 earlier  the  House  stands  adjourned

 to  reassemble  at  5.00  p.m.  today  for

 the  presentation  of  the  General  Bud-

 get,

 16.30hrs.

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  till

 Seventeen  of  the  Clock,

 The  Lok  Sabha  re-assembled  at

 Seventeen  of  the  Clock,

 [Mr.  SPEAKER  in  the  Chair]

 BUDGET  (GENERAL)  1983-84

 MR,  SPEAKER:  The  hon,  Finance

 Minister,

 THE  MINISTER  OF  FINANCE

 (SHRI  PRANAB  MUKHERJEE);  Sir,

 I  rise  to  present  the  Budget  for  the

 vear  1983-84.

 2,  The  Economic  Survey  for  1982-83,

 placed  before  the  House  a  few  Gays

 ago,  has  given  a  detailed  account  of

 the  trends  in  Indian  economy  during
 the  curret  year.  ।  511811,  therefore,

 be  brief  in  reviewing  the  economic

 situation.

 3.  A  drought  year  is  always  a  (कीन

 cult.  one  for  the  economy.  The  decline
 in  agricultural  production  that  the

 drought  entails  has  an  effect  which

 goes  beyond  the  rural  sector,  The

 drop  in  the  purchasing  power  of  our

 farmers  exerts  g  deflationary  irfluence

 on  industry,  The  drought  also  affects

 power  generation  and  has  an  adverse

 impact  on  the  external  payments.  It


